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MUESTRAS

La Diputación 
celebrará 
diez ferias 
presenciales 
en su patio
sev illa  | La Diputación de Se
villa  recuperará su calenda
rio de ferias de muestras pre
senciales en su patio princi
pal, con diez citas destinadas 
a promocionar los productos 
de la  provincia que arranca
rán el próximo 16 de octubre.

El presidente de la institu
ción provincial, Fernando Ro
dríguez Villalobos, mantuvo 
ayer un encuentro para infor
mar al respecto con el presi
dente de la  Confederación de 
Empresarios de Sevilla (CES), 
Miguel Rus, y  la presidenta de 
la  Asociación de Jóvenes Em
presarios (AJE Sevilla), Can
dela Luque.

Explicó que la  muestra 
adopta el modelo de feria que 
se estrenó en noviembre del 
pasado año, con casetas de 
m adera al aire libre, “ propi
ciando un entorno más con
trolado, seguro y  atractivo, 
tanto para expositores como 
para visitantes” . Un diseño 
“ al estilo de ferias europeas” 
que calificó de “éxito rotun
do” , a tenor de las visitas re
gistradas y  la  “ satisfacción” 
de empresas expositoras.

En este sentido, realizó el 
balance de las ferias celebra
das al aire libre los dos últi
mos meses del año, cinco en 
total, que registraron 20.808 
visitas, un 45% más que las 
cuatro celebradas en interior 
de carpa, durante el primer 
trimestre, hasta la irrupción 
de la  pandemia. El calendario 
de la  muestra de la  Provincia 
2021 contempla una decena 
de ferias, todas presenciales.
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Diputación Sevilla recupera ferias de muestras con 10 citas de
promoción
original
AGENCIAS
22/09/2021 12:35
Sevilla, 22 sep (EFE).- La Diputación de Sevilla recuperará su calendario de ferias de
muestras presenciales en su patio principal, con diez citas destinadas a promocionar los
productos de la provincia que arrancarán el próximo 16 de octubre.
El presidente de la institución provincial, Fernando Rodríguez Villalobos, ha mantenido hoy un
encuentro para informar al respecto con el presidente de la Confederación de Empresarios de
Sevilla (CES), Miguel Rus, y la presidenta de la Asociación de Jóvenes Empresarios (AJE
Sevilla), Candela Luque.
Ha explicado que la muestra adopta el modelo de feria que se estrenó en noviembre del
pasado año, con casetas de madera al aire libre, “propiciando un entorno más controlado,
seguro y atractivo, tanto para expositores como para visitantes”.
Un diseño “al estilo de ferias europeas” que calificó de “éxito rotundo”, a tenor de las visitas
registradas y la “satisfacción” de empresas expositoras.
En este sentido, realizó el balance de las ferias celebradas al aire libre los dos últimos meses
del año, cinco en total, que registraron 20.808 visitas, un 45 % más que las cuatro celebradas
en interior de carpa, durante el primer trimestre, hasta la irrupción de la pandemia.
“Adaptándonos a cada situación, pretendemos que nuestros productores locales puedan
continuar promocionando sus productos en un enclave tan estratégico como es nuestra sede,
en pleno corazón de la ciudad de Sevilla”, ha dicho.
El calendario de la muestra de la Provincia 2021 contempla una decena de ferias, todas
presenciales, el doble que en el segundo semestre del pasado año, y la mayoría de estos
eventos, siete en total, son ferias de productos agroalimentarios locales avalados por la marca
‘Sabores de la Provincia de Sevilla’ y están organizadas por Prodetur, que también organiza,
junto a la AJE Sevilla, la Feria de la Joven Empresa Sevillana.
A estas, se suma una nueva edición de la Feria de la Innovación y Nuevas Tecnologías,
organizada por INPRO; y la recuperación de la Feria de Mujeres Empresarias organizada por
el Área de Cohesión Social e Igualdad, que el pasado año fue suspendida. EFE
1010626
fcs/jrr
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PRODETUR

La vida en forma de ferias vuelve al patio
de la Diputación de Sevilla

Publicado hace 38 segundosel 22 septiembre, 2021
Por Fermín Cabanillas Serrano 











El patio de la Diputación volverá a acoger la Muestra de la Provincia, en un calendario de
eventos que se celebrará, en su totalidad, de forma presencial. Así lo ha anunciado el
presidente de la institución provincial, Fernando Rodríguez Villalobos, que hoy
ha mantenido un encuentro, para informar al respecto, con el presidente de la
Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, la presidenta de la
Asociación de Jóvenes Empresarios (AJE Sevilla), Candela Luque, y con representantes
institucionales de las distintas áreas y organismos de la Corporación involucrados en la
organización de la Muestra.

Villalobos explicó que la Muestra adopta el modelo de feria que se estrenó, en
noviembre del pasado año, con casetas de madera al aire libre, “propiciando un entorno
más controlado, seguro y atractivo, tanto para expositores como para visitantes”.

Un diseño “al estilo de ferias europeas” que calificó de “éxito rotundo”, a tenor de las
visitas registradas y la “satisfacción” de empresas expositoras. En este sentido, realizó
el balance de las ferias celebradas al aire libre los dos últimos meses del año,
cinco en total, que registraron 20.808 visitas, un 45 % más que las cuatro celebradas
en interior de carpa, durante el primer trimestre, hasta la irrupción de la pandemia.

P U B L I C I D A D

ÚLTIMAS POPULAR VIDEOS

PRODETUR / hace 39 segundos

La vida en forma de ferias vuelve al
patio de la Diputación de Sevilla

SALUD / hace 42 mins

La IX carrera contra el cáncer
infantil ‘Tus kilómetros nos dan
vida’ regresa presencial el 1 de
noviembre
DIPUTACIÓN / hace 45 mins

La Diputación de Sevilla renueva el
convenio con La Caixa para
distribuir material escolar
SIN CATEGORÍA / hace 1 hora

El sorteo de la ONCE reparte
350.000 euros entre diez vecinos
de Mairena del Alcor
SOCIEDAD / hace 4 horas

La Divina Pastora de Cantillana,
primera romería en año y medio en
Andalucía

ANDALUCÍA CULTURA DEPORTES ECONOMÍA NATURALEZA OPINIÓN PROVINCIA SALUD SOCIEDAD SUCESOS AGENDA EMPLEO PATROCINADOS 

   

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 aionsur.com

 Prensa Digital

 170

 575

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 22/09/2021

 España

 435 EUR (510 USD)

 173 EUR (203 USD) 

https://aionsur.com/la-vida-en-forma-de-ferias-vuelve-al-patio-de-la-diputacion-de-sevilla

«-- Volver al índice



NOTICIAS RELACIONADAS

“Adaptándonos a cada situación, pretendemos que nuestros productores locales
puedan continuar promocionando sus productos en un enclave tan estratégico como
es nuestra sede, en pleno corazón de la ciudad de Sevilla”.

Diez ferias, con protagonismo del sector
agroalimentario
El calendario de la Muestra de la Provincia 2021 contempla una decena de ferias, todas
presenciales, el doble que en el segundo semestre del pasado año. La mayoría de estos
eventos, siete, en total, son ferias de productos agroalimentarios locales avalados por la
marca ‘Sabores de la Provincia de Sevilla’ y están organizadas por Prodetur, que
también organiza, junto a la AJE Sevilla, la Feria de la Joven Empresa Sevillana.

A estas, se suma una nueva edición de la Feria de la Innovación y Nuevas
Tecnologías, organizada por INPRO; y la recuperación de la Feria de Mujeres
Empresarias organizada por el Área de Cohesión Social e Igualdad, que el pasado año fue
suspendida.

Casetas climatizadas
Como novedad, además de la climatización de las 40 casetas de madera que ocupan la
zona expositiva, la Muestra incorpora un espacio de usos múltiples o escenario
destinado a la recuperación de las actividades de dinamización, desde presentaciones a
demostraciones en directo o actuaciones, en un programa “que iremos diseñando en
colaboración con los empresarios, siempre teniendo en cuenta la evolución de las
condiciones sanitarias y las recomendaciones al respecto”, ha avanzado Rodríguez
Villalobos.

“En definitiva, nos empeñamos en que el Patio de la Diputación se consolide como el
mejor escaparate anual para la promoción, en la capital hispalense, de los pueblos y
empresas de la provincia, además de un atractivo para sevillanos y visitantes”.

Calendario de la Muestra de la Provincia 2021
IV Feria del Aperitivo y Cerveza Artesanal de la Provincia de Sevilla (16 y 17 de
octubre).

XI Feria de los Vinos y Licores de la Provincia de Sevilla (23 y 24 de octubre).

XIII Feria de Productos Locales “Sabores de la Provincia de Sevilla” (1ª

Edición). Los días 30 y 31 de octubre.

II Feria de la Joven Empresa Sevillana ( 6 y 7 de noviembre).

XV Feria Provincial de Mujeres Empresarias (del 12 al 14 de noviembre).

VIII Feria de la Innovación y Nuevas Tecnologías (del 17 al 19 de noviembre).

XIII Feria de Productos Locales ‘Sabores de la Provincia de Sevilla’ (2ª Edición). Los
días 20 y 21 de noviembre.

XIII Feria de Productos Locales ‘Sabores de la Provincia de Sevilla’ (3ª Edición). Los
días 27 y 28 de noviembre.

XIII Feria Productos Locales ‘Sabores de Navidad de la Provincia de Sevilla’(1ª
Edición). Los días 11 y 12 de diciembre.

XIII Feria Productos Locales ‘Sabores de Navidad de la Provincia de Sevilla’(2ª
Edición).Los días 18 y 19 de diciembre.
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usando buenos sabores

TE INTERESA
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La hostelería está recuperando la normalidad y los locales se llenan cada fin de semana  // MANUEL GÓMEZ

MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

La normalidad se va abriendo paso 
también en la hostelería después de 
que la quinta ola del coronavirus haya 
remitido. Y eso se ha notado en los ba-
res. El pasado fin de semana los prin-
cipales locales del centro de Sevilla se 
llenaron. Prácticamente todos los res-
taurantes del casco histórico colgaron 
el cartel de lleno, según admiten des-
de la Asociación de Hosteleros de Se-
villa y Provincia, cuyo presidente, An-
tonio Luque, se congratula de que el 
pasado fin de semana fuera el prime-
ro del inicio de la recuperación. 

Porque, según cuenta, el porcenta-
je de reservas superó el 75 por ciento 
en el centro, y del Casco Antiguo, con 
motivo de la celebración de los feste-
jos taurinos de San Miguel el sábado 
18 de septiembre, y la vuelta a las ca-
lles de las procesiones dadas las sali-
das del pasado fin de semana en Sevi-
lla. 

Además, de cara al próximo fin de 
semana, siguen las buenas expectati-
vas. Prácticamente ya no hay mesa en 
ninguno de los locales más emblemá-
ticos de la ciudad donde completaron 

los aforos el lunes o el martes. Sólo hay 
que hacer la prueba y llamar a alguno 
de estos locales e intentar hacer una 
reserva. No queda sitio.  

«Se esta notando mucho la vuelta 
a la normalidad. Para este fin de se-
mana tengo muchas reservas, y como 
han ido volviendo los eventos, los ba-
res del centro este ultimo fin de sema-
na han crecido espectacularmente. Se 
ve la luz al final del túnel», decía otro 
conocido hostelero sevillano. «La gen-

te se ha echado a la calle», admiten 
desde la asociación recordando que el 
centro, la zona en la que más se está 
notando la remontada, también era la 
más castigada por la falta de turismo. 
Pero a falta de visitantes extranjeros 
(todavía llegan muy pocos) y de los na-
cionales, los sevillanos han comenza-
do a salir. 

En cualquier caso desde la asocia-
ción se insiste en que la relajación de 
las restricciones aún no permite a la 
hostelería trabajar a pleno rendimien-
to, a lo que se suma la ausencia de tu-
rismo internacional en Sevilla; facto-
res que provocan que el nivel de fac-
turación no se asemeje al del otoño de 
2019. O lo que es lo mismo se está fac-
turando un 25 por ciento menos que 
antes de la pandemia. 

También se están encontrando con 
un fenómeno nuevo; que los hábitos 
han cambiado con el Covid y la gente 
es cada vez más previsora y reserva 
con mayor antelación. Probablemen-
te por la reducción de aforos, pero el 
caso es que a comienzos de la semana 
se llenan las reservas. Algo que los em-
presarios del sector acogen de buen 
grado. Ya que pueden prever tanto el 
personal como la materia prima. «Es 
verdad que la gente esta reservando 
cada vez con mas días de antelación y 
eso para nosotros es fantástico», ad-
mitía un hostelero. En cualquier caso 
Luque pide responsabilidad a los ciu-
dadanos para no volver a tener que la-
mentar luego las consecuencias.

Los restaurantes del Centro 
cuelgan el cartel de completo

∑ Los hosteleros 
remontan: las mesas 
se agotan antes de 
llegar el fin de semana

Una vez que la normalidad 
está volviendo a la hostelería, 
los empresarios creen que es 
el momento de que les toque a 
bares de copas y discotecas. 
Según dicen, el hecho de que 
para el ocio nocturno siga el 
cierre a las 3 horas les impide 
la reapertura. Por eso, Luque 
insiste en que han pedido a la 
Junta de Andalucía que relaje 
los horarios como en otras 
comunidades como Madrid o 
Extremadura. «Las discotecas 
son las más castigadas y 
tienen que pagar alquileres», 
dice Luque apostando porque 
permitan abrir a las discote-
cas hasta las 7 de la mañana.

Bares de copas y  
discotecas esperan 
la reapertura total
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Inmobiliaria del Sur (Insur) mira el fu-
turo con optimismo en esta fase pos-
pandemia, se marca cinco años de cre-
cimiento sólido y hará una fuerte apues-
ta para impulsar sus dos patas de 
negocio, la promoción residencial de 
viviendas y oficinas y la patrimonial, 
en la que por primera vez contempla 
acudir a los mercados para reforzar su 
capital. El presidente ejecutivo y el di-
rector general del holding inmobilia-
rio sevillano, los hermanos Ricardo y 
Francisco Pumar, acompañados por el 
director financiero de la compañía, Do-
mingo González, presentaron ayer a los 
inversores el nuevo Plan Estratégico 
para el período 2021-2025, durante una 
comparecencia online en la que pro-
yectaron unas perspectivas «muy fa-
vorables» para el sector.  

El grupo inmobiliario más antiguo 
de España, con más de 75 años de an-
dadura, cotiza en Bolsa desde 1984 y en 
el mercado continuo desde 2015. Este 
plan quinquenal proyecta una cifra de 
negocio acumulada global de 850 mi-
llones de euros, con una media anual 
de 170 millones de euros, un ebitda acu-
mulado de 186 millones de euros (con 
una media anual de 37 millones de eu-
ros , y un beneficio después de impues-
tos acumulado de 100 millones de eu-
ros (y una media anual de 20 millones).  

Política retributiva 
Con estas cifras, Grupo Insur prevé re-
partir entre 45 y 50 millones de euros 
en dividendos a sus accionistas duran-
te los próximos cinco años, según avan-
zó ayer su presidente. «Con excepción 
del año 2012, hemos repartido dividen-
dos en los últimos treinta años», inci-
dió Ricardo Pumar, que aseguró que la 
compañía mantendrá su «política tra-
dicional de retribución al accionista» 
y destinará entre el 45% y el 50% del be-
neficio consolidado neto a dividendos 
a lo largo del periodo de vigencia de este 
plan estratégico. 

El director general, Francisco Pu-
mar, se mostró optimista respecto a la 
evolución del negocio de la compañía, 
que se sustentará en un periodo de cre-
cimiento macroeconómico, en los efec-

tos positivos de los fondos europeos, 
en la elevada tasa de ahorro de las fa-
milias y en las bajas tasas de interés de 
las hipotecas. A todo ello se suma el 
auge de nuevos modelos de negocio 
como el ‘built to rent’ y el entorno fa-
vorable también en el mercado de ofi-
cinas. «Se dan las circunstancias ópti-
mas y suficientes para desarrollar nues-
tro plan de crecimiento durante los 
próximos ejercicios», subrayó. 

La estrategia de crecimiento de In-
sur se centra en tres grandes retos, se-
gún detalló el director general: ganar 
tamaño como compañía, acceder a me-
jores y mayores proyectos y aumentar 
la rentabilidad. Para afrontar estos ob-
jetivos, Insur, por primera vez en su his-
toria, se propone acudir al mercado de 
capitales «como palanca para acelerar 
el crecimiento futuro de la compañía». 
Esta estrategia, aseguró Francisco Pu-
mar, «favorecerá a la par la liquidez, 
mejorará la cotización y generará va-
lor para los accionistas a largo plazo 
vía reparto de dividendos».   

Bono corporativo 
Durante la vigencia del plan, Insur as-
pira a la emisión de un bono corpora-
tivo de hasta 30 millones de euros con 
vencimiento a largo plazo, para refor-
zar el avance de la actividad de promo-
ción. En paralelo, «y si las circunstan-
cias lo permiten en el periodo de vigen-
cia del plan», el grupo andaluz ampliará 
su capital en 60 millones de euros para 
impulsar el «crecimiento sincrónico» 
de las dos patas de su negocio. 

De esta forma, la compañía quiere 
«profundizar en la diversificación de 
las fuentes de financiación» amplian-

do la emisión de bonos corporativos 
para complementar la financiación de 
las actividades tanto de promoción 
como patrimonial. 

«Nosotros planteamos la ampliación 
de capital para el final del plan estraté-
gico porque estamos convencidos de 
que cuando se materialicen nuestras 
proyecciones, que son mejores confor-
me avancemos en el recorrido de plan, 
mejorará la cotización y estaremos en 
condiciones de proceder a una amplia-
ción con sentido para el mercado», ex-
plicó el presidente del grupo. 

El grupo basará el crecimiento de 
su actividad de promoción residencial 
y terciaria en su «exitoso modelo de 
alianzas con terceros en joint ventu-
res», como el que ha seguido en uno de 
sus principales proyectos, el de Entre-
núcleos en Sevilla, con BBVA (Anida) 
como socio. Con este enfoque, se cen-
trará en proyectos de mayor enverga-
dura y más rentables, avanzando en la 
construcción industrializada. En este 
área, el principal foco de actividad de 
Insur será Madrid, para lograr que este 
mercado alcance un 40% del total del 
negocio de promoción.

Insur prevé repartir 
hasta 50 millones de 
dividiendo en los 
próximos cinco años

∑ El grupo sevillano 
ampliará capital en 60 
millones «si el mercado 
lo permite» para 
acelerar su crecimiento

Ricardo Pumar  // RAÚL DOBLADO Francisco Pumar  // ROCÍO RUZ

Cifras y ratios del plan 2021-2025 de Grupo Insur
Millones de euros (Datos consolidados)

Cifra de negocio

Promoción

Patrimonial

Construcción

Prestación de servicios

Cifra de negocio Acumulado Media

849,4

552,2

87,1

183,6

26,2

169,9

110,5

17,4

36,7

5,2

ABC SEVILLAFuente: Grupo Insur

Resultado de explotación

EBITDA (Resultado bruto de explotación)

Resultado financiero

BAI (Beneficio antes de impuestos)

BDI (Beneficio después de impuestos)

Resultados Acumulado Media

164,5

186,3

28,7

135,8

99,9

32,9

37,3

5,7

27,2

20,0

Los vientos de frente que se 
apreciaban a principios de año, 
como la escalada de los precios de 
las materias primas, que este año 
han hecho saltar todas las 
alarmas en el sector de la cons-
trucción, parecen disiparse, 
Según los directivos de Insur, se 
constata ya una cierta paraliza-
ción en esta escalada y, además, el 
modelo de la compañía le permite 
«mitigar esta situación de 
inflación de costes» gracias a la 
construcción directa de sus 
propias promociones y su  
capacidad para trasladar los 
incrementos a sus tarifas. No 

obstante, los responsables 
trasladan su preocupación por 
otro tipo de inflación, la de la 
escasez y coste de mano de obra, 
que temen que sí pueda acrecen-
tarse en próximos meses.  
Los proyectos más relevantes  en 
marcha de Insur se centran en 
Sevilla, Costa del Sol y Madrid. En 
concreto, promociones de más de 
300 viviendas en Marbella y 
Estepona; de unas 1.200 en el área 
metropolitana de Sevilla (Entre-
núcleos y Tomares); y de 180 casas 
en el mercado madrileño. En 
oficinas, la mayor inversión es un 
edificio de 1.500 m2 en Málaga.

Capacidad para mitigar las tensiones por 
falta de mano de obra en construcción

El holding inmobiliario 
recurrirá por primera vez a 
los mercados para ganar 
tamaño y aprovechar la 
buena racha del sector
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

El departamento que dirige José Luis 
Escrivá trasladó ayer a los autónomos 
su propuesta para renovar las ayudas 
por Covid que, en línea con los ERTE, se 
ampliarán hasta el 31 de enero. Las fe-
chas casan con las peticiones del colec-
tivo, pero las condiciones, como tam-
bién ocurre con la ampliación de los 
ERTE, han hecho saltar las alarmas, te-
niendo en cuenta las dificultades por 
las que atraviesan muchos trabajado-
res con sus negocios a medio gas. 

La propuesta que está encima de la 
mesa de negociación acaba con la pres-
tación que perciben los autónomos con 
bajos ingresos, una ayuda que han po-
dido solicitar durante el Covid aquellos 
que han agotado sus periodos cotiza-
dos y hayan podido acreditar una caí-
da de la facturación respecto al segun-
do y tercer trimestre del 2019. Perciben 
472 euros mensuales y son actualmen-
te 141.000, el grupo más numeroso. 

Desde ATA, la asociación mayorita-
ria de autónomos, se insiste en que la 
oferta defendida por el ministro supon-
dría, en la práctica, eliminar las ayudas 
en la nueva prórroga para más del 80% 
de los autónomos. La prestación de cese 
de actividad, que están cobrando unos 

83.500 personas, sí se renovaría en las 
mismas condiciones en la nueva am-
pliación del cese de actividad, pero des-
de la organización que dirige Lorenzo 
Amor explican a este diario que duran-
te estos meses gran parte de esos bene-
ficiarios habrán agotado sus cotizacio-
nes acumuladas y que serán pocos los 

El Gobierno plantea 
suprimir las ayudas 
para los autónomos 
con bajos ingresos

∑ Dos de cada tres no han 
recuperado su negocio 
y 75.000 cerrarán, 
según el último 
barómetro de ATA

La mitad de los autónomos cree que no es el momento de subir el salario // ABC

Al menos dos años  
para despegar 

Uno de cada cuatro autónomos 
prevé que su negocio no se recupera-
rá al menos hasta dentro de dos 
años y el 34,2% de los que están 
cobrando la prestación por cese de 
actividad afirman que se darán de 
baja como autónomos cuando dejen 
de percibir la ayuda. 

Fracaso de las ayudas 
directas 

Los autónomos califican con un 2,8% 
sobre 10 este paquete de ayudas. 
Tres de cada cuatro, el  74,71%, 
suspenden las medidas y de estos el 
46% las puntuan con un 1.  

La subida de la luz pone 
en peligro sus negocios 
El coste de la luz está poniendo en 
peligro los negocios, según los 
encuestados, y una subida de 
impuestos les llevaría al cierre.

LOS MENSAJES

que puedan seguir accediendo a la ayu-
da ordinaria. También se mantiene en 
los mismos términos las ayudas desti-
nadas a los autónomos obligados a ce-
rrar por decisión administrativa y para 
los de temporada. 

Las negociaciones para renovar la 
prestación de los autónomos llega en 
un momento muy delicado para la ma-
yoría porque aún no han recuperado su 
negocios y muchos tienen serias dudas 
de poder hacerlo, teniendo en cuenta 
que a los estragos de la pandemia se 
suma que afrontarán gastos extra como 
la subida del SMI y el alza de entre 3 y 
12 euros en cotizaciones, además de in-
crementos del precio de la luz y del com-
bustible. Todo queda reflejado en el ba-
rómetro de situación del mes de sep-
tiembre elaborado por ATA. En estas 
esta serie de encuestas se avanza que 
dos de cada tres autónomos, el 67,6%, 
no ha recuperado su actividad y, por lo 
tanto, el nivel de facturación previo a la 
pandemia, y que más de la mitad ase-
guran que la bajada de facturación es 
aún superior al 50%. De ese 67,6% prác-
ticamente la mitad no descarta tener 
que cerrar su negocio, incluso el 7,4% 
afirma que tendrá que hacerlo. 

¿Cuándo podrán los autónomos re-
cuperar su negocio? A esta pregunta 
uno de cada cuatro prevé que su nego-
cio no se recuperará al menos hasta den-
tro de dos años y el 34,2% de los autó-
nomos que están cobrando la presta-
ción por cese de actividad afirma que 
se darán de baja como autónomos cuan-
do dejen de percibir la ayuda. 

El peso de la burocracia 
La burocracia que lleva unida la conce-
sión del paquete de 7.000 millones de 
ayudas directas ha impedido a muchas 
empresas percibirlas y las consecuen-
cias de ello también se reflejan en el ba-
rómetro de ATA. Así, los autónomos sus-
penden este paquete de ayudas y lo va-
loran con un 2,8% sobre 10. Tres de cada 
cuatro, el 74,71%, suspende las medidas, 
de los que el 46% les da la valoración 
más baja posible, un 1. Del 25,9% de los 
autónomos que aprueban las ayudas di-
rectas, únicamente el 2,56% de ellos les 
da una puntuación superior a 9. 

Si en el último barómetro más de la 
mitad de los autónomos señalaba que 
solicitarían las ayudas directas, la rea-
lidad hoy es que solo el 9,7% de los en-
cuestados reconocen haberlas pedido 
y el 81,3% creen que se podría haber re-
ducido la burocracia. Un 87,4% de los 
autónomos encuestados, por tanto, ase-
guran no haber solicitado la ayuda. 

La subida del SMI hasta 965 euros 
desde este mes ha caído como un jarro 
de agua fría entre pymes y autónomos, 
teniendo en cuenta que en los últimos 
dos años el indicador ha crecido más 
de un 30%. Prácticamente uno de cada 
dos autónomos considera que no es el 
momento porque con la situación ac-
tual no pueden permitirse subidas de 
los costes salariales, y solo uno de cada 
diez valora el alza del indicador. Los im-
puestos también inquietan a estos tra-
bajadores y en este caso sí ha habido 
una respuesta unánime: nueve de cada 
diez consideran que no pueden actual-
mente con más cargas fiscales.D
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Efe MADRID

El mecanismo aprobado por el
Gobierno para que nucleares, hi-
dráulicas y renovables sin primas
devuelvan la, a su juicio, retribu-
ción de más obtenida en el mer-
cado diario mayorista eléctrico
(pool) por los altos precios del
gas supondrá para Endesa e
Iberdrola unos 2.000 millones de
euros.

El 17 de septiembre, entró en
vigor el real decreto-ley aproba-
do por el Ejecutivo con medidas
para amortiguar el impacto de
los altos precios del mercado ma-
yorista en el recibo de hogares,
entre las que destaca que esas
centrales tengan que devolver el
90% de los beneficios “extra” que
están obteniendo del pool al ca-
lor de los altos precios del gas.

Esta medida, estará vigente
hasta marzo de 2022 y el Ejecuti-
vo prevé captar con ella unos
2.600 millones de euros, que se
destinarán a reducir los cargos
del sistema y de los que el 80 %,
más de 2.000 millones, corres-
ponderán a Endesa e Iberdrola,
estimaron ayer fuentes del sec-
tor, que han denunciado que las
eléctricas tendrán que devolver
“algo que en realidad no han in-
gresado”.

Esto es así, porque las produc-
toras tiene gran parte de la ener-
gía vendida a un año vista y a pre-
cios muy inferiores (unos 50/60
euros megavatio hora) a los que
actualmente marca el pool, que
se encuentra en máximos históri-
cos (ha llegado a marcar 188,18
euro megavatio hora).

Esa energía, por tanto, no reci-
be el precio que se paga en el
mercado, según las mismas fuen-
tes, que han añadido que, en el
caso de los grandes grupos, que
tienen generadoras y comerciali-
zadoras, se da la paradoja de que,

además, tienen que acudir al
mercado diario para poder satis-
facer la demanda de todos sus
clientes.

“El real decreto ley impone una
obligación de pago por unos in-
gresos que no se han obtenido, el
gran problema es que busca un

dinero que no existe y que se lo
quiere cobrar a unas empresas
que no lo han cobrado”, según la
misma fuente, que añadió que el
saldo semanal de este tipo de em-
presas con el operador del mer-
cado OMIE siempre es “a pagar”.

Ante las críticas vertidas desde
el sector advirtiendo de esta si-
tuación, el Ministerio para la
Transición Ecológica publicó una
nota aclaratoria en la que se es-
pecificaba que la minoración de
ingresos sólo afectará a los con-
tratos a largo plazo que estén in-
dexados al pool, salvo en el caso
de las ventas de energía hechas

entre compañías de un mismo
grupo (desde la generadora a la
comercialidazora).

Así, esta aclaración alivia la si-
tuación de los pequeños produc-
tores pero no exonera a las gran-
des corporaciones, en las que la
filial generadora vende lo que
produce a sus comercializadoras
(que son las que contratan direc-
tamente con los clientes finales),
según las mismas fuentes, que
han considerado que, además,
dicha nota no tiene validez legal.

En cuanto a la posibilidad de
recurrir el real decreto-ley, desde
el sector explicaron que dado su

rango de ley sólo puede ser recu-
rrido ante el Tribunal Constitu-
cional por organismos como las
comunidades autónomas o los
grupos parlamentarios.

Según las mismas fuentes, esta
normativa rompe las leyes del
mercado, españolas y europeas,
por lo que la Comisión Europea
“hablará”, y espantará a los in-
versores, porque, aunque inicial-
mente se haya limitado su aplica-
ción a seis meses, “la tentación de
sacarla del cajón cada vez que su-
ba el precio del gas estará ahí” y
eso “condiciona todo el clima de
inversión a futuro”.

El recorte del Gobierno le costará a

Endesa e Iberdrola 2.000 millones

ELOY ALONSO / EFE

Instalaciones de una central de ciclo combinado en Asturias.

Los productores tienen
gran parte de la energía
vendida a un año vista
a precios muy inferiores

● El plan de choque del Ejecutivo impone a las energéticas la devolución de un dinero
“que no existe” y “que todavía no han ingresado”, según destacan desde el sector eléctrico
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La Infanta Elena inaugura la nueva planta de Oncohematología
Pediátrica del Virgen del Rocío para 750 menores
original

Imágenes de la visita de la Infanta Elena y el consejero Jesús Aguirre a la reforma de la planta de Oncohematología
Pediátrica del Virgen del Rocío. / Juan Carlos Vázquez

La  Infanta Elena ha visitado este miércoles junto al consejero de Salud y Familias, Jesús
Aguirre, la reforma de la nueva planta de Oncohematología Pediátrica  del Hospital Universitario
Virgen del Rocío  de Sevilla. Se trata de un proyecto de rehabilitación que incluye zonas
nuevas de descanso para padres y la rehabilitación y acondicionamiento de un patio de juego
para los niños.
La obra se ha desarrollado junto a la Fundación Aladina  y ha transformado los 22 puestos de
cama  de la Unidad de Oncohematología Pediátrica del hospital en las paradas de la gran
gesta de Magallanes. De esta manera, los niños recorrerán el mundo, conociendo en cada
puerto otros lugares, otros países y otros continentes, con sus diferentes especies animales;
desde los flamencos de Sevilla, pasando por los pingüinos del Estrecho de Magallanes, los
caballitos de mar de las Islas Cook, hasta las cebras de Cabo Verde.
En total  436 metros cuadrados reformados en los que cada habitación cuenta, además de con
la nueva decoración, entrada de luz natural, baño independiente y nueva iluminación y sistema
de llamada. Todo ello con un objetivo: mejorar la accesibilidad, usabilidad y calidad ambiental
de los espacios dejando entrar la luz natural y con un hilo conductor, el viaje realizado por
Fernando de Magallanes  alrededor del mundo hace ya 500 años.
Por otro lado, y pensando en las largas temporadas que pasan los padres  de los niños
oncológicos en el hospital, se ha construido una sala para padres anexa a la unidad, para que
puedan sentirse casi como en casa mientras acompañan a sus hijos. La sala, de 61 metros
cuadrados, cuenta con cocina, baño completo y un salón y comedor completamente equipados.

Otra novedad ha sido el acondicionamiento del patio exterior, al que se ha bautizado como el
Patio de los Valientes. Un espacio de 198 metros cuadrados al aire libre, que pueda albergar
actividades al aire libre para los niños oncológicos y que, al mismo tiempo, sirva de zona de
descanso para padres, hermanos y visitas.
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Imágenes de la visita de la Infanta Elena y el consejero Jesús Aguirre a la reforma de la planta de Oncohematología
Pediátrica del Virgen del Rocío. / Juan Carlos Vázquez

El cáncer en la edad infantil
En Andalucía se detectan, cada año, alrededor de 200 casos nuevos en la edad pediátrica y
unos 80 en la adolescencia, de los que se curan más del 80% gracias a los avances logrados
en el campo diagnóstico y terapéutico y al excelente trabajo diario de todos los profesionales
que tienen entre sus objetivos prestar la mejor atención a los niños y niñas con esta
enfermedad en Andalucía. De hecho, según los datos del Plan de Oncología de Andalucía, la
supervivencia a los cinco años del diagnóstico ha mejorado en un 10% en los últimos años.
Así, los profesionales de la Unidad de Oncohematología Pediátrica asisten más de 2.750
consultas y 750 ingresos  en la planta motivados por el cáncer infantil. En concreto, atienden
más de 600 sesiones de quimioterapia oncológica, 300 sesiones de tratamiento citostático
hematológico, 185 biopsias o aspirados de médula y 150 terapias intratecales.

El Viaje de Aladina
El Viaje de Aladina  representa el primer gran proyecto de la Fundación Aladina en Andalucía
y con él la apertura de una etapa de colaboración y compromiso de la entidad con esta
comunidad autónoma. En total, ha supuesto el acondicionamiento de 698 metros cuadrados
que han financiado con un total de 690.000 euros.
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Imágenes de la visita de la Infanta Elena y el consejero Jesús Aguirre a la reforma de la planta de Oncohematología
Pediátrica del Virgen del Rocío. / Juan Carlos Vázquez

La Infanta Elena ha visitado estas instalaciones y ha participado en un acto junto al consejero
de Salud y Familias, Jesús Aguirre; la delegada de Salud y Familias de Sevilla, Regina
Serrano; el director gerente del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Manuel Molina, junto al
resto del equipo directivo; el presidente de la Fundación Aladina, Paco Arango; y la directora
de Personas y Organización de Mapfre, Elena Sanz, entre otros representantes de asociaciones
y entidades colaboradoras con el proyecto.
La Fundación Aladina ha contado para la realización del Viaje de Aladina  con el apoyo de
Mapfre,  Fundación Cobre Las Cruces, Fundación Altamira Lar, Lar España, y Salomé Góngora,
madre de un expaciente, que han financiado el 20% del coste del proyecto.
Todos se han sumado a la gesta que emprendió hace 500 años Magallanes, quien salió
desde Sevilla en un viaje que terminó siendo la primera vuelta al mundo. En este caso, El
viaje de Aladina  también empieza en Sevilla desde la escuela de la planta de
Oncohematología Pediátrica del Virgen del Rocío.
El viaje atraviesa, desde Sevilla y Sanlúcar de Barrameda, las Islas Canarias, Río de Janeiro,
Río de la Plata, Puerto San Julián, Cabo Vírgenes, Estrecho de Magallanes, Cabo Deseado,
las Islas Vostok, Islas Cook, Islas Marianas, Palawan, Brunei, Isla Tiddore, Ambom, Timor,
Cabo de Buena Esperanza y Cabo Verde, para llegar de nuevo a Sevilla. Encontrando en
estos lugares flamencos, tortugas, ballenas, colibrís, delfines, albatros, llamas, pingüinos,
águilas, peces exóticos, caballitos de mar, palomas tropicales, osos de Palawan, serpientes,
leones, monos Tassier, cocodrilos, dugongos, leopardos, jirafas o cebras.
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La Casa de la Provincia ha acogido la presentación del acuerdo de colaboración con
la empresa de La Puebla del Río Bodegas Alcaria, con la participación del Área de
Cultura del Ayuntamiento de La Puebla, para la difusión de las obras de artistas
sevillanos a través de las nuevas etiquetas de vinos de gama alta de esta bodega.

Con este proyecto se pretende dar una dimensión total de obra de arte y elevar la
visión de calidad de los vinos de la provincia, ya que el cliente que se acerque a estos
productos podrá captar desde el inicio una alta calidad tanto en diseño como en su
producto interior.

PUBLICIDAD

VIVIR

Bodegas Alcaria promociona a artistas
sevillanos en las etiquetas de sus vinos de alta
gama

Arte y sector vinícola se unen en una iniciativa promovida por la empresa de La Puebla del Río, que
recientemente recibió el premio a Mejor Vino Tinto de la provincia por su Milpasos



Bodegas Alcaria, en La Puebla del Río. / M. G.

w v J 

Últimas noticias Más leído

1 Peinados otoño 2021:
futurismo y toques
salvajes, las propuestas
del estilista sevillano
Manu Aroa
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El sector vinícola sevillano viene ganando presencia en los últimos años en los
hogares y mesas de todo el país y su imagen de calidad sigue en aumento gracias al
trabajo realizado desde las empresas e instituciones en pos de la difusión de su
calidad.

Bodegas Alcaria

Con esta iniciativa que une dos sectores vinculados al arte y a la cultura. Cabe
recordar que ya Bodegas Alcaria fue galardonada con dos de sus vinos en la última
edición de los V Premios Diputación de Sevilla, donde su Milpasos fue elegido como
Mejor Vino Tinto y su Vino Nuevo como Mejor Vino Singular de Sevilla (catalogación
que recibe en este concurso el popularmente conocido como mosto).

Bodegas Alcaria pertenece a la marca de Calidad Sabores de la Provincia de Sevilla,
marca que desde Prodetur ha sido creada para dar apoyo y promoción a los
productos de nuestra provincia.

Los artistas que han ilustrado las etiquetas de los vinos

Los artistas invitados a este encuentro han sido, en esta ocasión, Juan Bennet y Elisa
Cordero. Ambos han sabido plasmar la más pura esencia de nuestra tierra desde dos
líneas diferentes pero que confluyen en la autenticidad de nuestra cultura.

Por un lado, el pintor y ceramista Juan Bennet ha sido capaz de resumir en sus

PUBLICIDAD

Vinos de Bodegas Alcaria con las nuevas etiquetas.

Vinos de Bodegas Alcaria con las nuevas etiquetas. / M. G.

2

3

4

5

Bodegas Alcaria
promociona a artistas
sevillanos en las
etiquetas de sus vinos de
alta gama

Xiaomi se sitúa como
segunda marca más
grande del mundo por
volumen de envíos

Apolo 2021 NY: el
asteroide
"potencialmente
peligroso" que se acerca
a la tierra

Educación y Derecho son
las facultades de la US
con más graduados

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 95 286

 305 651

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 22/09/2021

 España

 5 795 EUR (6,801 USD)

 2218 EUR (2603 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=516152247

«-- Volver al índice



TAGS

  por Taboola Enlaces Patrocinado 

trabajos el barroquismo popular que encierra nuestro entorno, con dos etiquetas
magistrales y muy arraigadas en su gama de color y estilo que muestran en un
resumen lleno de plasticidad, el mágico entorno de nuestra ciudad.

Por su parte, Elisa Cordero ha sabido sacar otra de las vertientes que fundamentan
nuestro estilo y forma de entender el arte. Pureza es la palabra que resume su
trabajo, esa pureza de base que forma todo el entramado artístico que nos rodea y
que es la esencia que pone en valor todo lo demás.

También es de reconocer el trabajo de edición de la sevillana empresa Etiquetas
Rocafer, encargada de la digitalización e impresión de estas obras de arte y que ha
sido capaz de transmitir a la botella la magia y la calidad de los trabajos iniciales.

·  La Puebla del Río  ·  Vino

COMENTAR / VER COMENTARIOS

Contenido patrocinado

slow-watches.com

Fabriqué en Suisse: La montre
slow vous rappelle de cesser de…

Easyvoyage

Susan Boyle est si mince et si
magnifique maintenant !

Huusk

Ces couteaux ont conquis la
France

Learn It Wise

Lorsque les invités ont vu sa robe
de mariée, ils se sont dit que ça…

Top sites de rencontre | Liens de

Découvrez le site de rencontre
préféré des plus de 40 ans

Elle

Laetitia Casta sublime en maillot
de bain pour la nouvelle…

Science Actualité pour VERISOL -

Rides après 55 ans : geste simple
à faire

Experts in Money

Les Français avertis de plus de
55 ans s’arrachent cette…

People-Today

Cette photo nous a donné la chair
de poule. Regardez de plus près…

COMENTAR INICIAR SESIÓN O REGÍSTRATE

m
0 COMENTARIOS

Escribe tu comentario...

ENVIAR COMENTARIO

Tienes que estar registrado para poder escribir comentarios.
Puedes registrarte gratis aquí.

SUSCRIPCIÓN PUBLICACIONES CANALES REDES SOCIALES WEBSITE

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 95 286

 305 651

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 22/09/2021

 España

 5 795 EUR (6,801 USD)

 2218 EUR (2603 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=516152247

«-- Volver al índice



© Joly Digital | Rioja 13, Entreplanta. 41001 Sevilla

Iniciar sesión

Registro

Newsletters

Notificaciones

PDF Interactivo

Club del suscriptor

Diario de Cádiz

Diario de Jerez

Europa Sur

Huelva Información

El Día de Córdoba

Málaga Hoy

Granada Hoy

Diario de Almería

Con Cuchillo y Tenedor

Wappíssima

Salud y Bienestar

AGR+ Agricultura y
Alimentación

Mascotas

Motor

El circuito

Facebook

Twitter

Instagram

Youtube

Flipboard

Aviso legal

Política de Privacidad

Política de cookies

Configuración de
privacidad

Quiénes somos

Contacto

RSS

Difusión controlada por OJDinteractiva 

Utilizamos cookies propias y de terceros, y tecnologías similares para analizar el tráfico, la navegación web y con fines estadísticos; identificar y mantener
sesiones de usuario; compartir y mostrar contenido en redes sociales; identificar, seleccionar y mostrar contenidos publicitarios y no publicitarios, en
ocasiones de forma personalizada con base en analítica y el perfilado de usuarios; medir el rendimiento de los anteriores; utilizar estudios de mercado para
generar información; y desarrollar y mejorar productos. Cualquier acción positiva relacionada con la navegación, salvo cuando legalmente se exija
consentimiento explícito (para perfilado y segmentación avanzada), implicará una autorización para su instalación de conformidad con lo indicado en nuestra
Política de Cookies. Adicionalmente, puedes aceptar todas o algunas de las cookies, rechazarlas o cambiar la configuración y preferencias. Ver nuestros
socios

Nosotros y nuestros socios hacemos el siguiente tratamiento de datos:
Almacenar o acceder a información en un dispositivo, Anuncios y contenido personalizados, medición de anuncios y del contenido, información sobre el público y
desarrollo de productos, Datos de localización geográfica precisa e identificación mediante las características de dispositivos

Configurar

Aceptar todas

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 95 286

 305 651

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 22/09/2021

 España

 5 795 EUR (6,801 USD)

 2218 EUR (2603 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=516152247

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/09/2021

 España

 28 470 EUR (33,417 USD)

 530,38 cm² (85,1%)

 6594 EUR (7740 USD) 

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
as obras del tranvía de Alcalá 

de Guadaíra se retomarán el 

próximo año tras amarrar la 

financiación y licitar dos de los 

contratos más importantes. El prime-

ro fue la para redacción del proyecto 

de las cocheras y talleres de los trenes 

que ya está adjudicado y el segundo, 

que anunció ayer la consejera de Fo-

mento, Marifrán Carazo, es para la elec-

trificación y los sistemas ferroviarios.  

Lo hizo durante una visita a la esta-

ción de autobuses de Plaza de Armas, 

dando un nuevo impulso a esta obra, 

que es la única ampliación real de la 

red de metro en más de diez años. El 

mayor valor de esta infraestructura es 

la conexión directa con el suburbano 

en la estación de la Universidad Pablo 

de Olavide, lo que permitirá ampliar 

la demanda del servicio con los más 

de 75.000 habitantes que tiene la lo-

calidad sevillana. 

La redacción del proyecto del sis-

tema de electrificación, así como de 

los sistemas ferroviarios, que com-

prenden la señalización, la ayuda a la 

explotación, las comunicaciones, el 

control, la seguridad, la información 

al viajero, el billetaje, la cronometría 

y el puesto de control centralizado, 
tiene un presupuesto de 1,059 millo-

nes de euros y es el paso previo a la li-

citación de su ejecución, que será uno 

de los contratos más costosos. Con 

ello se dará servicio a todo el trazado, 

desde la parada de Montecarmelo, si-

tuada en el núcleo urbano de Alcalá, 

hasta el campus de la UPO, donde se 

realizará el transbordo de viajeros 

para llegar hasta la capital andaluza.   

En total son doce kilómetros de re-

corrido, los mismos que el proyecto 

original de la línea 3 del metro que aho-

ra también se ha rescatado, amplian-

do el servicio desde Los Bermejales 

hasta el hospital de Valme. En este tra-

yecto, que los trenes recorrerán en 23 

minutos, habrá once paradas que dis-

curren paralelas al río Guadaíra, des-

de Montequinto hasta la mencionada 

avenida de Montecarmelo, pasando 

por el parque tecnológico alcalareño, 

la venta la Liebre, la avenida de la Cons-

titución y el Nuevo Zacatín.  

Las obras comenzarán el próximo 

año conforme se vayan adjudicando 

los encargos y, si no hay contratiem-

pos, este medio de transporte podrá 

estar en servicio a lo largo de 2023. El 

tranvía, que se concibió en su día como 

un ramal más del metro de Sevilla, se 

comenzó a construir hace catorce años 

y tiene un nivel de ejecución de las 

obras del 60 por ciento. Aquellos fue-

ron unos trabajos que coordinó el an-

terior gobierno de la Junta, pero el agra-

vamiento de la crisis en 2011 provocó 

su parálisis, poniendo en riesgo la sub-

vención de más de ochenta millones 

de euros que Bruselas había liberado 

para financiarlo.  

El escenario que se encontró el equi-

po de Carazo al llegar a la Consejería 

fue un proyecto abandonado, con va-

rios tramos vandalizados por la falta 

de seguridad y una reclamación de la 

Comisión Europea para devolver los 

fondos aprobados por falta de justifi-

cación de las obras. El equipo técnico 

de Fomento se puso manos a la obra 

para rescatar esos fondos y reactivar 

los trabajos en los que ya se habían 

invertido alrededor de noventa millo-

nes de euros.  

La reactivación de esta infraestruc-
tura no ha sido gratuita. Resolver los 

contratos de obras existentes tuvo un 

coste de 2,3 millones de euros y la re-

posición del material robado como ca-

bles de cobre, acero y otros elementos 

metálicos, así como el arreglo de los 

destrozos supuso otros 4,9 millones.  

Para evitar que se vuelvan a repetir es-

tos actos vandálicos se colocó una va-

lla en todo a el recorrido se siguen sol-

ventado los daños causados en esas 

instalaciones. 

«Seguimos la hoja de ruta que nos 

marcamos desde el principio del man-

dato: primero había que recuperar, 

como se ha hecho, la financiación que 

se perdió tras años de retrasos e in-

cumplimientos y, una vez que se ha 

convencido de la viabilidad de este 

proyecto a la Comisión Europea, nos 

toca acelerar en la contratación para 

reanudar las obras del tranvía de Al-

calá de Guadaíra en 2022», reiteró la 

consejera. 

El tercer contrato, en breve 
Mientras se resolvía el escollo de los 

fondos europeos «se ha avanzado en 

estas licitaciones de redacción de pro-

yectos», continuó Carazo. «Una vez 

que nos han confirmado de forma ofi-

cial esa financiación de 77 millones 

de euros nos permite avanzar con 

tranquilidad, porque hasta ahora ha-

bíamos trabajado con esa esperanza 

de amarrar el presupuesto, pero sin 
tener la seguridad absoluta», admi-

tió.  

El siguiente contrato que tiene a 

punto su departamento es el de la com-

pra de los vehículos que se licitará an-

tes de que termine el año. «Creo que 

es un buen momento para sacar ade-

lante esta infraestructura ahora que 

Europa apuesta por fomentar una mo-

vilidad sostenible y tanto este medio 

de transporte como el metro cumplen 

con esos requisitos de transporte no 

contaminante», señaló.  
A la par la Consejería avanza en la 

supervisión de la actualización del pro-

yecto del tramo norte de la línea 3, que 

ya ha entregado la consultoría que lo 

ha redactado. «Será a finales de este 

mes cuando lo tengamos terminado y 

sepamos su coste y podamos llevarlo 

ante el Ministerio de Movilidad Trans-

porte que tiene que contribuir a su fi-

nanciación», aseguró. Para ello espe-

ra contar con el apoyo del alcalde se-

villano, Juan Espadas, quien 

comprometió ese respaldo para exigir 

la ampliación del servicio, que se inau-

guró en 2009 y que todavía sigue in-

completo. Adjudicada está también la 

actualización y modificación del tra-

mo sur para ampliar el trazado hasta 

el hospital de Valme. 

El ramal del metro de 
Sevilla hasta Alcalá se 
reactiva tras diez años

∑ La Consejería de Fomento licita la 
electrificación de la infraestructura, 
uno de los contratos más importantes  

∑ Las obras comenzarán en 2022 para 
conectar el núcleo urbano de la ciudad 
con la estación de la Pablo de Olavide

Un tramo en obras del tranvía de Alcalá, que 

T
al y como ha hecho 

con la línea 3 del su-

burbano, la que cruza 

la capital andaluza de norte 

a sur, la Junta ha sacado del 

cajón otro de los proyectos 

esenciales que los socialis-

tas habían archivado y olvi-

dado, el de la prolongación 

del metro hasta Alcalá de 

Guadaíra. Más de 75.000 ha-

bitantes son argumento de 

sobra para reactivar una in-

fraestructura cuya base, ya 

construida, se estaba pu-

driendo. El movimiento se 

demuestra andando.

Movimiento

ADRIANO

El tercer contrato se 
licitará antes de final de 
año para la compra de los 
trenes, lo que permitirá 
avanzar con la ejecución
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

M
ucho insistían el pasado 
martes Juanma Moreno y 
Ximo Puig cuando firma-
ron la declaración institu-

cional por un nuevo modelo de finan-
ciación autonómica en que lo suyo era 
más que una foto, era una alianza se-
ria y con argumentos. No quisieron 
desvelar todos los pasos de su estra-
tegia pero no han esperado ni un día 
para desplegarla. Es cierto que More-
no es quien lo tenía relativamente más 
fácil porque el Gobierno central es del 
PSOE y no de su partido.  

El presidente andaluz está dispues-
to a liderar el debate por la reforma 
del modelo de financiación autonómi-
ca y ayer anunció que se reunirá con 
los barones de su partido, Alberto Nú-
ñez Feijóo (a finales de octubre), Al-
fonso Fernández Mañueco (de Casti-
lla-León) y la madrileña Isabel Díaz-
Ayuso, para tratar de consensuar los 
principales puntos de conflicto en los 
nuevos criterios de reparto de los fon-
dos para las comunidades autónomas. 

Moreno pretende, igual que ocurrió 
el martes con Ximo Puig, que los pre-
sidentes autonómicos acudan a An-
dalucía a mantener esta reunión con 
él lo que lo sitúa en el foco de este de-

bate que será largo y tortuoso pero que 
el presidente andaluz no va a abando-
nar. 

Por eso también está intentando re-
unirse con el lehendakari Íñigo Urku-
llu a pesar de que el País Vasco es una 
de las dos comunidades autónomas, 
junto a Navarra, que no está en el ré-

gimen común como sí lo están las otras 
17. En este caso su propuesta es pedir-
le apoyo político en un asunto que es 
crucial. 

La ministra María Jesús Montero 
—a quien pesa como una losa que fue 
ella la que diseñó el modelo que de-
fiende Andalucía y que se aprobó por 

Madrid se suma a Moreno y Puig 
y deja a Montero sin argumentos
∑  El presidente andaluz anuncia una 

gira con sus homólogos del PP: Ayuso, 
Feijóo y Fernández Mañueco 

∑  Javier Lambán responde a Ximo Puig 
negándose a aprobar un fondo de 
compensación transitorio 

 

L
os presidentes de Andalu-
cía y Valencia ofrecieron an-
tier en Sevilla un imagen ad-

mirable. Actúan solos, aislados 
incomprensiblemente en sus res-
pectivos partidos, al reclamar la 
reforma del sistema transitorio 
de financiación, caducado hace 
demasiados años, que perjudica 

tan gravemente a las dos comu-
nidades. Extraña la indiferencia 
de esos partidos hacia gestos tan 
medidos y responsables como este 
encuentro tal vez pionero, y una 
vez más se comprueba el fracaso 
relativo de este pseudofederalis-
mo vergonzante y amañado que 
lastra el diseño autonómico de la 
Constitución vigente. Una cosa 
quedó clara para ambos manda-
tarios: que no hay igualdad entre 
los españoles. El voluntario autis-
mo de los dos partidos constitu-
ye un reprochable alarde de in-
competencia y cinismo político.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

 A solas 

belmonte@andalunet.com
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mayoría (sólo Ciudadanos votó en con-

tra y tenía 9 diputados)— explicó en el 

Congreso de los Diputados que la crea-

ción de un fondo de compensación 

para las comunidades infrafinancia-

das ya se debatió en el Consejo de Po-

lítica Fiscal y Financiera pero Madrid 

de opuso al mismo, por lo que no se 

llevó a cabo. 

Una vez dicho esto, Montero llamó 

El conseller de Hacienda, 
Vicent Soler, hará una 
ronda con sus homólogos 
para ampliar la alianza 
entre Valencia y Andalucía

al PP «también a los míos, al PSOE» a 

llegar a una postura común sobre la fi-

nanciación autonómica. Claro que la 

clave del fracaso del acuerdo del últi-

mo Consejo de Política Fiscal y Finan-

ciera estuvo en que la propuesta de 

Montero consistía el detraer del fondo 

común una parte para entregársela a 

las comunidades peor financiadas. Es 

decir, quitarles a unas para darles a 

otras, una propuesta que no es la que 

defienden Moreno y Puig que reclaman 

más recursos para el sistema, exacta-

mente lo que defendía María Jesús Mon-

tero desde la Junta de Andalucía. 

Es evidente que al Gobierno central 

no le interesa abrir este debate ahora 

por las repercusiones que tendría que 

Cataluña, la comunidad más benefi-

ciada (junto con Madrid), pudiese per-

der dinero en virtud de un reparto más 

equitativo y justo de los fondos para 

pagar los servicios públicos. 

Por ello la estrategia del Gobierno 

es tratar de acotar este debate a los 
partidos políticos en el Congreso de 

los Diputados donde PSOE y PP tie-

nen verdaderas dificultades para en-

tenderse. Justo al contrario de lo que 

pretenden los presidentes autonómi-

cos que quieren ser los protagonistas 

de un asunto que les atañe directa-

mente. 

Eso y enfrentar la postura de Juan-

ma Moreno a la de Díaz Ayuso ya que 

la presidenta madrileña tiene otras ur-

gencias para financiar a su comuni-

dad. Sin embargo, la Comunidad de 

Madrid dio ayer un golpe de mano que 

fue, cuanto menos, inesperado. El por-

tavoz del Ejecutivo de Ayuso, Enrique  

Ossorio, calificó de «acertada» la pro-

puesta de Andalucía y Valencia y afir-

mó que su comunidad siempre ha de-

fendido que el criterio fundamental 

de reparto sea la población. 

Por el lado de Ximo Puig las cosas 

fueron más complicadas. Javier Lam-

bán, presidente de Aragón, considera 

«un agravio» lo que piden Andalucía 

y Cataluña, «las demás comunidades 

no lo vamos a tolerar». Ajenos a este 

envite —que ya se esperaba Puig el 

martes cuando firmó con Juanma Mo-

reno—, el conseller de Hacienda de Va-

lencia, Vicent Soler, anunció que hará 

una ronda con todos sus homólogos: 

va a seguir buscando consensos.

Encuentro 

Y Ximo Puig 
hasta citó a 
Machado  
Lo revelador no fue el té 
informal que se tomaron 
tras el almuerzo de los 
dos presidentes. Ni 
siquiera la amplia 
sonrisa que muestran en 
la foto, prueba de la 
complicidad que mostra-
ron durante todo el día, 
sino que está sacada del 
twitter oficial del 
presidente de la Genera-
litat quien lo acompañó 
de un texto citando a 
Machado: «Antonio 
Machado, que nació en 
un patio de Sevilla donde 
maduraba un limonero, 
lo escribió: ‘Se hace 
camino al andar’. Con 
alianzas como esta 
diseñaremos una España 
más justa y mejor. 
Gracias, Andalucía». Un 
mensaje muy claro para 
quien quiera entenderlo: 
la alianza Andalucía-Va-
lencia es seria y está por 
encima de los partidos.
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Efe SEVILLA

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, hizo oficial ayer me-
diante una carta la petición al
presidente del Gobierno, Pedro
Sánchez, para que active una co-
misión bilateral en base al Esta-
tuto de Autonomía y “apelando a
la igualdad de trato” de todos los
ciudadanos, vivan donde vivan.

En un escrito remitido a Sán-
chez con fecha del 20 de septiem-
bre, Moreno formaliza así la pe-
tición de comisión bilateral que
anunció después de que se cele-
brase la mesa de diálogo con Ca-
taluña y que se basa en el artícu-
lo 220 del Estatuto andaluz, que
recoge la posibilidad de una co-
misión bilateral de cooperación
entre ambas administraciones.

Moreno expresa en la carta su
interés en participar directamen-
te en los trabajos de la comisión y
pide a Sánchez que también esté
en ella como presidente del Go-
bierno, “algo que los andaluces
merecen y estoy seguro valora-
rán adecuadamente”.

El jefe del Ejecutivo andaluz
considera que esta comisión de-
be tener una representación

“acorde a la naturaleza de los im-
portantes desafíos” a abordar,
poniendo especial énfasis en los
“aspectos lesivos” para Andalu-
cía por la financiación autonómi-
ca y en el desarrollo del Plan Na-
cional de Recuperación.

Moreno considera que las ca-
racterísticas de los ámbitos de co-
operación existentes, pese a “ser
importantes, se consideran insu-
ficientes”, y destaca que están
“muy alejados de otras fórmulas
que se contemplan para otras co-
munidades”. Moreno recuerda
que se trata de espacio de coope-
ración “conveniente de utilizar”.

El presidente andaluz pide la reunión
bilateral ‘a la catalana’ con Sánchez
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M. Lasida SEVILLA

Con una pandemia aparentemen-
te en retirada, era cuestión de
tiempo que los partidos y las co-
munidades autónomas encontra-
ran un nuevo debate sobre el que
practicar el desacuerdo. Asfixia-
do el coronavirus, toma aire la ca-
ja de Pandora de reforma de fi-
nanciación autonómica, un mo-
delo del reparto de los fondos en-
tre las administraciones –la gene-
ral y las autonómicas– que cadu-
ca a base de desequilibrios desde
hace siete años.

El Gobierno de PSOE y Podemos

incluyeron en el acuerdo de legis-
latura el cambio del sistema de fi-
nanciación aprobado en 2009, pe-
ro ha sido la reunión de Andalucía
(PP) y la Comunidad Valenciana
(PSOE), dos de las comunidades
perjudicadas por el actual modelo
junto a Murcia, para que se activen
los resortes. Creada la tormenta,
ayer se subió a la tribuna del Con-

greso la ministra de Hacienda,
María Jesús Montero, para ofrecer
un mensaje de procedimientos:
por un lado, que su departamento
está preparando una reforma del
sistema basado en la población
ajustada, que es la demanda de las
autonomías andaluza o valencia-
na. El texto se publicará en no-
viembre –aseguró la ministra– y,

en efecto, será un mero plantea-
miento. El segundo mensaje, liga-
do al anterior, es que deben ser las
comunidades y, sobre todo, los
grupos parlamentarios del PSOE y
del PP y sus dirigentes regionales
quienes consensúen el mínimo.

Para poner en evidencia la falta
de un nivel basal de acuerdos,
Montero puso de ejemplo lo ocu-
rrido en la última reunión del Con-
sejo de Política Fiscal y Financiera
celebrada en julio. Después de
plantear el consejero valenciano
de Hacienda la puesta en marcha
de un fondo de compensación
transitorio, que es lo que exigieron
el día anterior en Sevilla Juanma
Moreno (PP) y Ximo Puig (PSOE)

como representantes de dos regio-
nes infrafinanciadas, la ministra
aceptó que se sometiera a vota-
ción. “Planteé la votación –dijo
ayer Montero– y fue el señor Las-
quetty, de la Comunidad de Ma-
drid, quien se opuso porque no
compartía que hubiera un fondo
específico”. También Castilla y Le-
ón (PP) y Extremadura (PSOE) re-
chazaron entonces destinar fon-
dos extraordinarios para la auto-
nomías perjudicadas. Aragón
(PSOE) tampoco está por esa la-
bor, aunque Espadas (PSOE-A) di-
jo ayer que mediará.

La batalla política no ha hecho
más que empezar. La Junta anun-
ció ayer la reunión de Moreno con
Fernando López Miras (Murcia)
para el miércoles que viene. Más
importantes quizá sean las citas
con los dirigentes gallego, caste-
llanoleonés y madrileño, tres ba-
rones del PP no lastrados por el ac-
tual sistema de reparto. Así lo
anunció ayer Moreno, sin descar-
tar una cita con el País Vasco.

Hacienda trabaja en un modelo
de financiación por población

J. J. GUILLÉN / EFE

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, ayer en el Congreso de los Diputados.

LaEspaña poblada frente a la despoblada

Cuando el turno del debate se
centra en los dineros, nadie en-
tiende de partidos ni de plega-
mientos orgánicos. Los presiden-
tes autonómicosmiran lo que
miran, que no tiene por qué ser
necesariamente el voto sino “el
bien común” de las comunidades
que gestionan. Eso dicen, se en-
funden o no la bandera. En la
discusión sobre el próximomo-
delo de financiación, caduco des-
de 2014, tiene un gran peso los
criterios empleados para justifi-

car las cuotas de repartos. La re-
forma exige pues un ejercicio de
cesiones, es decir, de funambu-
lismo. La España despoblada re-
cela de la alianza entre Andalu-
cía y Valencia: Galicia, Castilla y
León y Aragón oponen criterios
como la dispersión o el envejeci-
miento para fijar la cuantía a re-
cibir. Cataluña y Baleares van
por libre y Madrid se alineamás
con las pobladas. Los optimistas
confían en un episodio política de
altura. A Andalucía le conviene.

●La Junta anuncia
queMoreno se citará
con los dirigentes del
PPmadrileño, gallego
y castellanoleonés

Madrid se opuso a un
fondo de compensación
que están solicitando
Andalucía y Valencia”

María Jesús Montero
Ministra de Hacienda
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R. S.

El grupo popular del Ayunta-
miento de Sevilla pidió ayer ex-
plicaciones “urgentes y traspa-
rentes” al alcalde la ciudad, Juan
Espadas, por la estafa informáti-
ca de un millón de euros sufrida
por el Ayuntamiento en la que
fue suplantada la identidad de la
empresa adjudicataria del con-
trato de las luces de Navidad pa-
ra cobrar por el servicio. El PP
criticó la “ausencia de un siste-
ma de ciberseguridad que im-
plante un protocolo para evitar
este tipo de fraudes”.

El portavoz del PP, Juan de la
Rosa, reclamó a Espadas que
aclare cómo ha sucedido la esta-
fa, a cuánto asciende el importe
robado por los piratas informáti-
cos y qué medidas va a tomar pa-
ra que no vuelva a suceder. Su
grupo ha pedido una auditoría
de todas las empresas y entes mu-
nicipales y sus servicios de factu-
ración, “ya que desconocemos si
este fraude ha podido ocurrir
más veces”, dijo.

De la Rosa resaltó que “es in-
concebible que el gobierno de Es-
padas no haya desarrollado un
sistema de ciberseguridad capaz
de prevenir una estafa de tal mag-
nitud” y añadió que “de todos es
conocido los problemas informá-
ticos que tiene la administración
local, que no está a la altura de la
institución ni de la ciudad, y aho-
ra hemos visto cómo esos fallos
continuos han dejado un agujero
que han aprovechado los piratas
informáticos”.

El portavoz popular manifes-
tó que “el Ayuntamiento tiene
que minimizar los riesgos actua-
lizando la red wifi, utilizando

contraseñas altamente seguras
por la complejidad, evitar las co-
nexiones abiertas y establecer
un protocolo con los correos
electrónicos, además de hacer
comprobaciones adicionales pa-
ra verificar las cuentas”.

Según De la Rosa, “ésta es la de-
mostración palpable de que este

Ayuntamiento de Espadas es tam-
bién un desastre en administra-
ción electrónica y seguridad in-
formática, con el riesgo consi-
guiente para contribuyentes y
proveedores. Esto sólo puede pa-
sar en una ciudad que no tiene al-
calde y que está a la deriva”.

Desde el gobierno municipal se

aclaró ayer que “en este procedi-
miento de estafa no hay un ata-
que al sistema informático o ba-
ses de datos municipales, sino
que se ataca a una empresa priva-
da”. Reitera que este caso “no tie-
ne relación alguna con el sistema
informático municipal ni está
vinculado con ningún ataque a
los equipos o a las bases de datos
del Ayuntamiento, organismos
autónomos o empresas munici-
pales”. Urbanismo ha denuncia-
do ante la Unidad de Delitos Eco-
nómicos de la Policía Nacional
una supuesta estafa realizada a la
Tesorería al producirse una usur-
pación de los datos de una em-
presa adjudicataria del contrato
de iluminación navideña 2020-
2021. El gobierno señala que “el
modus operandi parece haber si-
do empleado para operaciones
de estafas a través de la usurpa-
ción de datos de una empresa ad-
judicataria en otras ciudades que
también están siendo investiga-
das por la Policía Nacional”.

El PP pide explicaciones por la estafa
de un millón con las luces de Navidad
● El gobierno ha
denunciado a la
Policía la usurpación
de la identidad de
la adjudicataria

JUAN CARLOD MUÑOZ

Luces de navidad en Sevilla en diciembre dre 2020.

El Ayuntamiento
asegura que no hay
ataque al sistema
informático municipal

“Lamodernización
de Espadas
era humo”

Desde el PP su portavoz mu-
nicipal Juan de la Rosa abun-
dó en que “la dejadez en
cuanto a digitalización, admi-
nistración electrónica y siste-
mas informáticos es alarman-
te. Estamos todavía en el si-
glo XX, pero lo que pudiera
parecer una anécdota, ahora
es un problema muy serio
porque afecta al bolsillo de
los sevillanos”. De la Rosa fue
más allá y quiso hacer hinca-
pié en que ”en el discurso de
investidura, Espadas se llena-
ba la boca hablando sobre la
modernización de la adminis-
tración y la puesta por las
nuevas tecnologías, pero todo
era humo, y ese humo ha
creado hoy un grave perjuicio
a las arcas municipales”.
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Nuria López y Carmen Castilla, secretarias generales de los sindicatos CC.OO 

y UGT en Andalucía, respectivamente  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

A pocos días de que el Gobierno anda-
luz y el PSOE comiencen las negocia-
ciones para los Presupuestos de 2021, 
los sindicatos Comisiones Obreras y 
UGT ya calienten motores con una gran 
movilización el 5 de octubre para de-
nunciar, entre otras cosas, los recortes 
en los servicios públicos y exigir una 
mayor transparencia en la gestión de 
los fondos europeos, entre otras cosas. 

Nuria López, secretaria general de 
CC.OO. en Andalucía, ha enviado un co-
municado a la estructura del sindicato 
en la región anunciado que se «acorda-
do la necesidad de la convocatoria de 
movilizaciones a nivel andaluz» «tras 
analizar la situación y el contexto so-
cial y política» en la comunidad, según 
el documento al que ha tenido acceso 
ABC. El sindicato ya anuncia que con-
vocará para el 5 de octubre una gran 
movilización de carácter andaluz», ha 
informado López a sus secretarios ge-
nerales del sindicato. Comisiones Obre-
ras ha invitado a UGT a unirse a esta 
movilización y ayer se reunieron las eje-
cutivas de ambos  sindicatos para estu-
diar la unidad de acción. Fuentes sindi-

cales consultadas por este diario apun-
tan a que UGT habría confirmado su 
participación, aunque aún no se ha ce-
rrado el acuerdo ni se ha hecho la con-
vocatoria conjunta con los argumentos. 

«Nos sobran los motivos para la con-
vocatoria de las movilizaciones», dice 
la secretaria general de CC.OO. en An-
dalucía, que denuncia «los recortes que 
están sufriendo los servicios públicos, 
especialmente sanidad, educación y de-
pendencia. Igualmente exige genera-
ción de empleo de calidad y con dere-
chos, blindar los servicios públicos y la 
protección social; incrementar la inver-
sión pública en infraestructuras; y más 
transparencia en la rendición de cuen-
tas del destino de los fondos europeos. 
«Nos encontramos en puertas de la tra-
mitación para la elaboración de los pre-
supuestos en Andalucía para 2021, exi-
gimos al Gobierno que no es el momen-
to de tacticismos, de regates cortos e 
inanición, los presupuestos son decisi-
vos para el cambio de modelo produc-
tivo», añade Nuria López.  

Blindar la Función Pública 
En cuanto a UGT Andalucía, pide igual-
mente que se apruebe un nuevo presu-
puesto andaluz para 2022, en el que se 
mejore la situación de los trabajadores 
de la Función Pública y se contemplen 
ayudas para las empresas que generen 
empleo de calidad. Asimismo, UGT quie-
re que el Plan Industrial 2017, que ase-
gura «no puso en marcha el PSOE ni ha 
ejecutado el PP, se actualice y se reacti-
ve», poniendo especial hincapié en los 
fondos Next Generation para el cambio 
del modelo productivo. En este sentido, 
reclama a la Junta de Andalucía una co-
misión de control de las peticiones de 
fondos europeos y su ejecución, en la 
que estén presentes todos los agentes 
sociales.  

CC.OO. y UGT preparan 
una gran movilización 
en Sevilla el 5 de octubre

∑ Calientan motores de 
cara a la negociación de 
los presupuestos 
andaluces para 2022

Denuncian recortes de 
servicios públicos y exigen 
transparencia en el control 
de los fondos europeos 
Next Generation
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M. L. SEVILLA

La progresiva debilitación de la
pandemia, evidenciada cada día
en la incesante reducción de los
contagios, las hospitalizaciones
y las muertes, permite a las admi-
nistraciones autonómicas la pau-
latina flexibilización de las medi-
das, en un intento por acercarse
a la vida que existía antes de la
pandemia. Es el propósito de la
Junta de Andalucía, que espera
el dictamen que emita el comité
de expertos en su próxima reu-

nión, el martes, para seguir en el
camino de la apertura de las res-
tricciones aún vigentes.

El portavoz del Gobierno de la
Junta, Elías Bendodo, indicó ayer
que “el sentido común” dice que,
si la incidencia acumulada sigue
bajando, las medidas “se sigan
relajando” tras el visado del co-
mité de expertos, unas flexibili-
zaciones que han de llevarse a ca-
bo “con responsabilidad y la
guardia alta”, manifestó Bendo-
do en Sevilla, en unas declaracio-
nes recogidas por Efe.

El portavoz del Gobierno es-
grimió los datos epidemiológi-
cos y clínicos notificados ayer.
Hay 447 personas ingresadas en
los hospitales andaluces, de los
que 118 se encuentran en estado
crítico en la UCI. La incidencia
acumulada fue ayer de 64,3 por
cada 100.000 andaluces. El rit-
mo de bajada del nivel de conta-
gios es de unos cuatro puntos

diarios. A ese ritmo, no será difí-
cil alcanzar la barrera de los 50
casos la próxima semana. Es la
cifra que la OMS fija para una
“vuelta progresiva a la normali-
dad”, expuso Bendodo.

Entre las medidas ligadas a la
“normalidad”, y después de las
críticas de asociaciones y partidos
políticos, el consejero de Salud,
Jesús Aguirre, confirmó ayer la
posibilidad de que el comité de
expertos plantee igualmente la
presencialidad completa en los
centros de salud a final de este
mes o en octubre, tal como infor-
mó ayer este periódico. Sobre es-
te particular debatirá el Pleno del
Parlamento la próxima semana
en virtud de una solicitud de com-
parecencia del PSOE-A, citó Efe.

El titular de Salud informó
ayer del inicio de la vacunación a
los niños de entre 5 y 11 años a fi-
nales de octubre, matizando las
declaraciones del consejero de
Educación, Javier Imbroda, de
que la administración de las do-
sis se ampliaría también a la fran-
ja de entre seis meses y cinco
años. La inmunóloga del CSIC
Matilde Cañelles, preguntada
por este periódico, cree sin em-
bargo que la aprobación de la va-
cuna para los niños se producirá
“en noviembre o diciembre”.

La Junta prevé
flexibilizar más
medidas para la
próxima semana
● Bendodo augura

el visto bueno del

comité de expertos

en función de la

bajada del contagio JAIME MASSIEU

Varias personas toman un café en un bar de Jerez.

Aguirre anuncia la
vacunación de la franja
de entre 5 y 11 años
antes de noviembre
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ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

El consejero andaluz de Salud y Fami-

lias, Jesús Aguirre, señaló ayer que la 

presencialidad al 100% en los centros 

de Atención Primaria «será una reali-

dad» a principios de octubre. Así lo ex-
plicó el consejero preguntado por los 

medios durante su visita al Hospital 

Universitario Virgen del Rocío en Se-

villa, quien aseguró que «ya se están 

separando los puntos de emergencia 

para empezar a funcionar como pre-

viamente a la pandemia». 

«La evolución de la incidencia es 

muy buena y la presión hospitalaria va 

bajando de forma importante, lo que 

está haciendo que se esté normalizan-

do todo poco a poco y lo mismo va a 

suceder con los puntos de asistencia 

sanitaria», manifestó, según recoge la 

agencia de noticias Ep. Del mismo 

modo, indicó que «ya se están abrien-

do centros de salud y separando los do-

bles circuitos de Atención Primaria», 

por lo que estimó «llegar al 100% de 

presencialidad de aquí a muy poqui-

tos días». 

Previamente,  el consejero de la Pre-

sidencia de la Junta de Andalucía, Elías 

Bendodo, en la rueda de Prensa des-

pués del pasado Consejo de Gobierno 

se posicionó sobre la apertura ‘normal’ 

de los centros de Atención Primaria.  

El también portavoz de la Junta mati-

zó que la ‘normalidad’ ya existe en es-

tos centros y que la plena presenciali-

dad de los médicos y enfermeros vol-

verá cuando se den los parámetros que 

recomienda la Organización Mundial 

de la Salud, una incidencia de menos 

de 50 contagios por cada cien mil ha-

bitantes.  
Además, añadió, que serán los co-

mités de expertos que evalúan, tasan 

y proponen las medidas oportunas, los 

que decidan este tema. Con toda pro-

babilidad, la próxima vez que se reu-

na el comité, que será el próximo mar-

tes 28 de septiembre, andaremos por 

esas cifras. Ayer la incidencia era de 

65,2 casos de coronavirus por cada cien 

mil habitantes en 14 días. 

Explicaciones 
Por otro lado, el PSOE de Andalucía 

insistirá la próxima semana en pedir 

en el Pleno del Parlamento al Gobier-

no de Juanma Moreno explicaciones 

de su «negativa a recuperar la aten-

ción médica presencial en los centros 

de salud y garantías de su total resti-

tución». Así lo indicó la portavoz ad-

junta del Grupo Parlamentario Socia-

lista, María Márquez, en una rueda de 

Prensa en el Parlamento en la que ad-

virtió de que el Ejecutivo de la Junta 

«falta al respeto y a la verdad al ase-

gurar que la Atención Primaria ha vuel-

to a la normalidad mientras los anda-

luces no pueden conseguir una cita 

con su médico». Márquez recalcó que 

«no entendemos cómo Partido Popu-

lar  y Ciudadanos votaron en contra 

de restituir la asistencia presencial en 

los centros de salud» como reclama-

ba una proposición no de ley (PNL) 

que el PSOE-A defendió la semana pa-

sada en el Pleno y que contó con los 

apoyos de Unidas Podemos por Anda-

lucía y Vox. 

Ayer se supo que toda Andalucía 

continúa en el nivel 1 de alerta sanita-

ria por Covid por segunda semana con-

secutiva. Ningún municipio andaluz 

con más de 5.000 habitantes adopta-

rá medidas de restricción de la liber-

tad de movimiento en horario noctur-

no, de dos de la madrugada a siete, de-

bido a que ninguno supera la tasa de 

mil casos por cada 100.000 habitantes 

tras la revisión, como cada semana, de 

la situación epidemiológica por parte 

del comité de los comités de alerta. 

La normalidad volverá a los centros 
de salud con tasas por debajo de 50

∑ Con toda probabilidad 
habrá presencialidad 
plena de médicos y 
enfermeros en el mes 
de octubre

Pacientes cordobeses esperan de pie en un centro de salud  // VALERIO MERINO

Andalucía registró ayer  
miércoles 468 nuevos conta-
gios de coronavirus; una cifra 
mayor a la del martes (292) lo 
que no impide que la tasa de 
incidencia a 14 días baje hasta 
los 65 puntos y que la tasa a 
una semana  roce ya, con 25,7 
casos por 100.000 habitantes 
el nivel de alerta bajo de la 
pandemia. En esa situación de 
alerta baja se encuentran ya 
en todos los parámetros las 
provincias de Jaén, Córdoba y 
Cádiz. La nota discordante 
tras el paso de la quinta ola de 
la pandemia es que persiste 
una alta mortalidad a pesar 
de la baja incidencia. Ayer 
hubo 15 fallecidos en la 
esstadística de la Consejería 
de Salud. Por su parte, los 
pacientes en UCI han dismi-
nuido en 13 este miércoles, 
tras registrar subidas durante 
tres días.

Tres provincias se 
encuentran ya en 
alerta baja por Covid

Por segunda semana 
consecutiva toda 
Andalucía se encuentra en 
el nivel 1 de alerta por 
coronavirus
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Los turistas hacen cola a los pies de 

la Giralda y la Puerta del León. Los 

alrededores de la plaza del Triunfo 
han vuelto a llenarse de españoles y 

extranjeros. La vida se va normali-

zando y prueba de ello es que el Real 

Alcázar ha superado este fin de se-

mana la barrera de los 400.000 visi-

tantes en este 2021, un dato aún muy 

alejado de las cifras que había antes 

de la pandemia pero que ponen de 

manifiesto que se va recuperando el 

ritmo.  

En total, desde que comenzó el año 

han sido 407.545 las personas que han 

entrado en el Palacio Real sevillano, 

casi la mitad de los cuales durante los 

meses de verano, una vez que se han 

levantado las restricciones para via-

jar a España desde numerosos paí-

ses, sobre todo de la Unión Europea. 

Según los datos ofrecidos por el Ayun-

tamiento hispalense, el 76 por cien-

to de los que han entrado en el Alcá-

zar en 2021 son de fuera de Sevilla. El 

otro 24 por ciento son sevillanos que 

han entrado gratuitamente, visitas 

guiadas y teatralizadas o los concier-

tos. 

Sólo este pasado fin de semana, 
cuando se alcanzó el 80 por ciento de 

la ocupación hotelera en la ciudad, el 

monumento registró más de 8.200 vi-

sitas, rompiendo la barrera de los 

400.000 que parecía infranqueable 

hace sólo unos meses. En septiembre, 

hasta el pasado martes 21, adquirie-

ron su entrada 73.002 personas y el 

ritmo de cara a los siguientes diez 

días podría acercar esa cifra a los 

100.000, que no llegaron a superarse 

en agosto.  El mes pasado, el Alcázar 

se quedó a las puertas de esos guaris-

mos, con 99.977 visitantes, 34.000 más 

que en julio, cuando fueron 65.096. El 

verano ha sido el gran salto hacia la 

normalidad, pasando de los 10.120 vi-

sitantes de enero a los 55.682 de ju-

nio. 

Perspectivas positivas 
Las cifras de agosto y septiembre es-

tán al 50 por ciento de lo que fueron 

en 2019, un año en el que se batió ré-

cord de visitantes y en el que se su-

peró la barrera histórica de los dos 

millones. Las perspectivas de cara al 

otoño son positivas, ya que son los 

meses de temporada alta en Sevilla 

que deberían elevar el número de tu-

ristas situándose cada vez más cerca 

de los años previos a la pandemia. 

Por su parte, la Catedral de Sevilla 

a primeros de septiembre había reci-

bido un 29 por ciento de los visitan-

tes habituales desde su reapertura. 

En el periodo que va de mayo a sep-

tiembre adquirieron su entrada para 

entrar en el templo metropolitano un 

total de 203.934 personas, cifras prác-

ticamente similares a las del Real Al-

cázar (207.105 en el mismo periodo). 

El Alcázar ha recibido ya a 73.000 visitantes en septiembre  // J.M. SERRANO

El Alcázar ya alcanza la 
mitad de los turistas que 
tenía antes del Covid

∑ Recibe en verano el 50 
por ciento de las visitas 
de 2019 y supera ya las 
400.000 este año
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Andalucía, una comunidad
a la conquista de la eficiencia

Fran Moreno

Se entiende el término eficiencia
como “el uso eficaz de los recursos
de una sociedad para satisfacer
las necesidades y deseos de las
personas”, unas personas que ca-
da vez más son conscientes de las
dificultades medioambientales
por las que pasa el Planeta. Por
ello, en el día de ayer se llevó a ca-
bo un desayuno redaccional orga-
nizado por Grupo Joly para hablar
sobre Infraestructuras eficientes
en Andalucía, un tema que se an-
toja imprescindible para luchar,
entre otras cosas, por el cambio
climático.

Alberto Grimaldi, redactor jefe
de Economía del Grupo Joly, fue el
encargado de moderar un encuen-
tro que contó con la presencia de
Mario Muñoz-Atanet Sánchez, vi-
ceconsejero de Fomento, Infraes-
tructuras y Ordenación del Territo-
rio; Enrique Manuel Catalina Car-
mona, director general de Infraes-
tructuras de la Consejería de Fo-
mento, Infraestructuras y Ordena-
ción del Territorio; Rafael Merino
López, director de la Agencia Pú-
blica de Puertos de Andalucía; y
María López Sanchís, directora ge-
neral de Calidad Ambiental y Cam-

bio Climático de la Consejería de
Agricultura, Ganadería, Pesca y
Desarrollo Sostenible.

Tras una breve introducción del
moderador del desayuno redac-
cional, Alberto Grimaldi, se quiso
poner sobre la mesa el estado en el
que se encuentran las infraestruc-
turas en Andalucía en la actuali-
dad y los retos que aún hay pen-
dientes. Para desarrollar este pri-
mer tema, tomó la palabra Mario
Muñoz-Atanet Sánchez, vicecon-
sejero de Fomento, Infraestructu-
ras y Ordenación del Territorio,
que afirmó que “no es cierto que
las infraestructuras estén todas
hechas, al contrario. Desde 2018 a
la actualidad, el presupuesto de la
Consejería de Fomento, destinado
en su mayoría a infraestructuras,
gestión del transporte y vivienda,
lo hemos incrementado en un
35%, es decir, unos 1.200 millones
de euros, aproximadamente. To-
dos los años vamos cumpliendo
con la ejecución y seguimos apor-
tando”. Es más, Muñoz-Atanet
anunció que “se ha finalizado la
redacción del Plan de Infraestruc-
turas de Transportes y Movilidad
de la Consejería de Fomento que
supone una inversión de 5.400 mi-
llones de euros en los nueve años

de vigencia que tiene”, un plan de
lo más ambicioso, temporal y eco-
nómico que se ha puesto sobre la
mesa ya que “se duplica la inver-
sión con respecto a los planes an-
teriores”. Por otro lado, aseguró
que “se está invirtiendo en infraes-
tructuras, por ejemplo en tranvia-
rias y metros, los cuales tenemos
todos los de la comunidad en am-
pliación”. En definitiva, “Andalu-
cía tiene grandes proyectos, como
el tranvía de Alcalá de Guadaíra,
que con la financiación de Europa
es el único gran proyecto de toda
España del Feder actual”. Por tan-
to, “hay mucho hecho, y aunque
las circunstancias cambian, tras
dos años trabajando con Europa
hemos conseguido la financiación
que va a permitir culminar in-
fraestructuras que estaban olvida-
das y abandonadas desde hace
muchísimos años”.

Las áreas metropolitanas cada
vez son mayores y se está trabajan-
do en un potente centro de control
para dar información en tiempo
real a los usuarios gracias, entre
otras cosas, a la digitalización y a
este centro que se implantará en
Sevilla el próximo año y en el que
se gestionará todo el transporte
público de Andalucía y ofrecer

otros modos de desplazamiento
de forma que se pueda dar res-
puesta inmediata para optimizar
la gestión. Ahora bien, es de vital
importancia el mantenimiento de
las estructuras que ya están he-
chas, una red muy amplia que de-
be ser eficiente y a la que quiso re-
ferirse Enrique Manuel Catalina
Carmona, director general de In-
fraestructuras de la Consejería de
Fomento, Infraestructuras y Orde-
nación del Territorio, aseverando
que “el tema de la conservación es
fundamental. La red de carreteras
de Andalucía es muy amplia, la
mayor del estado y el problema
que vimos al llegar fue que el défi-
cit en conservación era tremendo.
Los presupuestos de conservación
habían caído en la última década
en más de la mitad”. Todo esto se
traduce en que “las carreteras hay
que mantenerlas y conservarlas
porque van empeorando de forma
exponencial y lo que hoy vale arre-
glar un euro, mañana vale cuatro
porque el deterioro es muy rápido
y el coste puede ser infinito”. Para
afrontar esta problemática, “se
han subido las partidas de presu-
puestos de conservación, un incre-
mento que es evidente y muy im-
portante”. Enrique Manuel Catali-

na aseguró que la cuestión “no es
que las infraestructuras no sean
eficientes, sino que no sean efica-
ces”, un atributo al que se llega
“poniéndolas en un servicio ade-
cuado y conveniente a su fin, rea-
lizando actuaciones que se necesi-
ten para mejorar esa estructura y
usar nuevos materiales, implan-
tarlos cada vez más y optimizar los
recursos que existen, mucho más
sostenibles”.

Aunque estamos en época de
elaboración de presupuestos, el
moderador quiso centrarse en
preguntar a los presentes sobre
objetivos y proyectos de infraes-
tructuras que se pueden dar de
cara a un futuro próximo. Mario
Muñoz-Atanet Sánchez argu-
mentó esta cuestión comentando
que “los presupuestos aún no es-
tán aprobados, con lo cual no sa-
bemos con exactitud qué va a pa-
sar. Aun así, el presupuesto con-
templa la continuidad de las
grandes infraestructuras que es-
tán en marcha, ahí es donde irá
destinado gran parte del presu-
puesto, para así poder finalizar
proyectos que ya están en marcha
como el metro de Málaga, la au-
tovía de Almanzora o Puerto Se-
co de Antequera. Ahí es donde es-

● La región se encamina hacia un futuro más sostenible que pasa por crear
nuevas infraestructuras más eficientes y mejorar las ya existentes en el territorio

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

De izquierda a derecha, Alberto Grimaldi, María López Sanchís, Mario Muñoz-Atanet Sánchez, Rafael Merino López y Enrique Manuel Catalina Carmona.

DESAYUNOSDEREDACCIÓN INFRAESTRUCTURASEFICIENTESENANDALUCÍA
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tarán destinados los principales
volúmenes”.

A título portuario, también hay
que fomentar el desarrollo de in-
fraestructuras. Para debatir este
tema tomó la palabra Rafael Meri-
no López, director de la Agencia
Pública de Puertos de Andalucía.
Merino vio conveniente destacar
que “el Gobierno actual de Juan-
ma Moreno hizo una apuesta cla-
ra por la economía azul, prueba
evidente de ello es que se ha du-
plicado la inversión en los puertos
con financiación propia de la
Consejería”. Además, quiso enu-
merar lo realizado por la Agencia
Pública de Puertos de Andalucía
que “ha afrontado un problema
muy importante como el llamado
Efecto 18 de la ley de costas. Nos
tuvimos que poner a trabajar pa-
ra modificar la ley de puertos gra-
cias a una iniciativa parlamenta-
ria que se llevó a cabo por el Par-
tido Popular y Ciudadanos y que
nos ha permitido dar seguridad
jurídica a los concesionarios”. En
cuanto a las inversiones, que esta-
ban paradas en los puertos, “con
la posibilidad de que prorroguen
las concesiones se provocará una
inversión de, al menos, el 20% del
valor del puerto, con lo cual ya se
están mejorando las infraestruc-
turas portuarias”. Hay muchos
otros elementos importantes a los
que atenerse. Por un lado, “se es-
tá trabajando para mejorar los
puertos náuticos deportivos por-
que había un deterioro muy im-
portante en las mismas. Para ello,
se están utilizando sistemas mo-
dernos y eficientes para mejorar
dichas instalaciones”. Por otro la-
do, “el sector pesquero, que tenía
un deterioro enorme, está viendo
cómo se lleva a término diversas
lonjas como la de Fuengirola, Ro-
quetas o la proyección de la de la
localidad gaditana de Conil de la
Frontera o la onubense de Aya-
monte”. En conclusión, “son mu-
chas actuaciones que son vitales
para Andalucía y encaminadas a
sectores en los que era necesario
actuar. Además, se están tramitan-
do muchas iniciativas empresaria-
les público-privadas para la pro-

gresión y mejora de las instalacio-
nes portuarias”.

En relación a otras cuestiones,
se quiso tratar el tema de la agri-
cultura y la demanda de fertili-
zantes ecológicos que, en la ac-
tualidad, no puede ser cubierta
con los fertilizantes de origen ani-
mal. Para aclarar los planes que
tiene la Junta de Andalucía al res-
pecto, María López Sanchís, di-
rectora general de Calidad Am-
biental y Cambio Climático de la
Consejería de Agricultura, Gana-
dería, Pesca y Desarrollo sosteni-
ble, afirmó que “esta es una de las
líneas de trabajo que se lleva a ca-
bo desde la Consejería. Si lo enfo-
camos desde un punto de vista
más ge-
neral,
debe-
mos ha-
blar de
infraes-
tructu-
ras hi-
dráuli-
cas y las
de eco-
nomía
circu-
lar, des-
tinadas
a la me-
jora de
gestión
de resi-
duos.
En este
senti-
do, esta-
mos haciendo un gran esfuerzo e
inversión importante porque nos
encontramos un marco Feder con
unos porcentajes de ejecución
que no llegaban al 20%. Por tan-
to, nuestro objetivo ha sido movi-
lizar los recursos y ese marco Fe-
der para poder dotar a Andalucía
de esas infraestructuras que per-
mitan la mejora en la gestión de
los residuos”. Una labor muy du-
ra que se ha llevado a cabo gracias
“a la movilización de 500 millo-
nes de euros de licitación en dos
años y al paquete de 100 millones
de euros en infraestructuras hi-
dráulicas a lo largo de 2021 y a las

cifras de economía circular que
están en 45 millones de euros de
treinta y siete actuaciones puestas
en marcha para la gestión de resi-
duos”. Haciendo referencia a la
pregunta sobre agricultura ecoló-
gica, López argumentó que “para
poder convertir en orgánico lo
procedente de residuos urbanos
hay que poner a disposición del
agricultor todo lo necesario para
tratar esa materia y trabajar entre
todos en esa cadena que va desde
el servicio de recogida al trata-
miento”. También quiso remarcar
que se sigue “trabajando en esa lí-
nea con una planificación con la
que se llevan a cabo todas las de-
cisiones para que las mismas es-

tén fundamentadas y ayuden pa-
ra satisfacer las necesidades que
existan y cuya finalidad es el cum-
plimiento de objetivos”. Para fina-
lizar su intervención, María Ló-
pez hizo saber que “se ha aproba-
do el Plan Integra de Residuos de
Andalucía encaminado a una eco-
nomía circular y que lleva más de
400 millones de euros de inver-
sión aparejada en la que se con-
templa el desarrollo de este tipo
de infraestructuras; las nuevas y
la adecuación de las existentes
para que se ciñan a los nuevos re-
quisitos que demanda la legisla-
ción ambiental”.

Hay que poner en marcha todos
los instrumentos financieros ne-
cesarios para poner en marcha to-
das estas cuestiones. Por ello, hay
que ver si existe la capacidad ne-
cesaria para disponer de estructu-
ras eficientes que desarrollen esa
transformación. Para este asunto
se habló sobre los fondos euro-
peos, unos fondos a los que quiso
referirse Mario Muñoz-Atanet
Sánchez haciendo hincapié en
que “todos veíamos los fondos
Next Generation como una gran
oportunidad para impulsar las in-
fraestructuras en la comunidad,
pero el problema es que no se han
dirigido demasiado las actuacio-
nes que se pueden o no hacer. Te-

nemos
fondos
Next
Gene-
ration
asigna-
dos a vi-
vienda,
todo
orien-
tado a
la efi-
ciencia
energé-
tica de
la vi-
vienda
y en la
que
puede
que el
propie-

tario in-
vierta en torno a un 60%, algo que
nos inquieta y que no va a ser fá-
cil”. Diversas limitaciones que, se-
gún Muñoz-Atanet, “se están ne-
gociando para que sean lo más
flexibles posible para poder dis-
poner de esos fondos y darles el
uso oportuno”. En cuanto a las in-
fraestructuras de transportes, “los
Next Generation hacen que estén
orientadas hacia la eficiencia en
movilidad sostenible, es decir, ca-
rriles bici, algo interesante pero
que no es la necesidad primera del
ciudadano en el ámbito urbano y
metropolitano, algo que hay que
reforzar con otro tipo de infraes-

tructuras”. Por último, en cuanto
a metros y tranvías, “permiten la
financiación pero poco se puede
hacer por ahora debido a la tem-
poralidad”. En resumen, “aparte
de las bicicletas, metros y tranvías,
en carretera no dan nada y las mis-
mas son el medio por donde van
los modos de transporte que ofre-
cen mayor capilaridad al territo-
rio. La España vaciada se surte
con carreteras, además de algo
fundamental como la digitaliza-
ción del transporte. La movilidad
es un conjunto que se compone de
muchos modos de transporte”.

Los asistentes quisieron cerrar
este desayuno redaccional ofre-
ciendo sus propias conclusiones.
María López Sanchís hizo refe-
rencia a los Fondos Next Genera-
tion, los cuales “están muy inma-
duros y por definir. Gestionar es-
te dinero es complicado y más con
las condiciones que están ponien-
do en lo que a plazos se refiere.
Hay expectativas que no se van a
satisfacer”.

Rafael Merino López achacó
que el problema está en que “el
Gobierno de España no sabe hacia
dónde tirar, no descentraliza lo
que debe y no está permitiendo
que cada comunidad gaste lo que
crea conveniente. Cada comuni-
dad tiene sus necesidades”.

Mario Muñoz-Atanet Sánchez
utilizó su última intervención para
referirse a esta descentralización
“que no se ha llevado a cabo en ma-
teria de transportes. El estado se
ha quedado con el 80% de la inver-
sión y sólo un 9% ha dado a las co-
munidades autónomas, algo que
limita mucho, sobre todo a los mu-
nicipios de menos de 50.000 habi-
tantes”, un aspecto que promueve
la España vaciada.

Para concluir, Enrique Manuel
Catalina Carmona comentó que
“hay un problema grave que su-
fre el sector privado y es que la
rentabilidad de una colabora-
ción público-privada está copada
por la ley, una ley que debe modi-
ficarse porque la rentabilidad es
inasumible por las empresas de-
bido a unos ratios que no cubren
ni los costes”.

La conservación es
fundamental ymás
en una red tan amplia
como la de Andalucía”

Enrique Manuel Catalina Carmona

La apuesta por la
economía azul ha
duplicado la inversión
en los puertos”

Rafael Merino López

Trabajamos para dotar
a Andalucía demejores
infraestructuras para
la gestión de residuos”

María López Sanchís

Lamovilidad es un
conjunto compuesto
pormuchosmodos
de transporte”

Mario Muñoz-Atanet Sánchez

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los participantes en el desayuno redaccional de Grupo Joly, ayer.
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“Con la financiación que plantea la
Junta no se garantizan las nóminas”

● Lamenta que la ley Castells carezca de un pacto de Estado que resuelva los problemas
de las universidades ●Califica de “grave error” reducir el claustro de la US a un tercio

MIGUEL ÁNGEL CASTRO. RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Diego J. Geniz

En las dependencias del Rectora-
do de la Universidad de Sevilla
(US) vuelve a escucharse el tra-
siego de pasos de alumnos. Es
una mañana clara de finales de
septiembre. La luz primera del
recién estrenado otoño ilumina
de lleno el despacho del rector,
Miguel Ángel Castro, quien afir-
ma su predilección por esta esta-
ción del año. “Me gusta más que
la primavera”, asiente.
–¿Cómo están siendo estos pri-
merosdíasdecurso?
–El comportamiento de la comu-
nidad universitaria está siendo
ejemplar. Se han realizado todas
las actividades programadas. Se-
guimos con todas las medidas de
seguridad del curso anterior, ex-
cepto las del aforo.
–Organizar la presencialidad al
100%en tanpocosdíasnohabrá
sidouna tarea fácil...
–Nosotros aprobamos en el conse-
jo de gobierno de junio un docu-
mento en el que apostábamos por
la presencialidad total, por lo que
los planteamientos de organiza-
ción iban enfocados hacia este ob-
jetivo. Todos estábamos prepara-
dos para esa vuelta, aunque es
cierto que una semana antes no
era seguro que pudiera ser así. Por
tanto, la recuperación de la nor-
malidad no nos ha cogido de sor-
presa. Sólo nos faltaba la autori-
zación sanitaria.
–¿Debería haberse permitido la
presencialidad plena con más
semanasdeantelación?
–Creo que no contribuye a la me-
jora de la situación que pongamos
en tela de juicio las medidas que
las autoridades sanitarias esta-
blezcan. He decidido acatarlas sin
hacer valoraciones adicionales
que, creo, no mejoran la realidad.
La sociedad requiere plantea-
mientos que sean claros: qué se
puede hacer y qué no. Y luego que
los responsables institucionales
contribuyamos a que esas decisio-
nes se adopten adecuadamente y
no generar controversia.
–Entiendo que huye de la polé-
micaencuestionesdesalud...
–Los ciudadanos no comprenden
que se generen controversias en
esas cuestiones. ¿Por qué ante una
ley estatal un juez de una zona de
España dice A y en otra dice B? Esa
situación no contribuye a la sere-
nidad que debe impregnar las ac-
ciones de toda la sociedad.

–Hasido tajanteal desvincular la
universidadde lasbotellonas...
–He pedido la colaboración de to-
dos los agentes sociales para que
traslademos información con el
mismo propósito: generar un es-
pacio con la máxima armonía y
corresponsabilidad. La concen-
tración de jóvenes esta semana ha

sido un hecho, como lo es también
que eso incumple las normas vi-
gentes. Pero intentar relacionarlo
con la actividad universitaria pue-
de lanzar un mensaje que provo-
ca, de nuevo, una falta de sereni-
dad y confianza, que es lo que ne-
cesitamos en estos momentos.
–¿Es cierto que hubo más apro-
bados en la primavera de 2020
con losexámenes telemáticos?

–Debo precisar que a lo que me re-
ferí con esa afirmación es a los da-
tos de las tasas de éxito, que fue-
ron ligeramente superiores a las
de años anteriores a la pandemia.
Pero también dije que esa infor-
mación había que analizarla con
la profundidad debida, pues hubo
un conjunto de anulaciones de
matrículas, ya que presentamos
un plan especial para ello, por lo
que al final hay un porcentaje de
aprobados mayor sobre un volu-
men menor de matriculados. Eso
debe tenerse muy en cuenta. Y
también debe incidirse en que
esas asignaturas no estaban plani-
ficadas, según los proyectos do-
centes, para el sistema de evalua-
ción que nos vimos obligados a
aplicar por la situación sanitaria.
En resumen, los sistemas de eva-
luación no eran los previstos y, en
consecuencia, no son los mejores.
–Las 600 cámaras quedan rele-
gadasa funcionespuntuales...
–Efectivamente. Se montaron
ante una realidad urgente que ya
no se produce. Por tanto, la fun-
cionalidad es otra. Ahora bien,
estos dispositivos abren un aba-

nico de posibilidades enorme,
como son las titulaciones con-
juntas, en las que se pueden im-
partir clases y organizar sesio-
nes, como en Andalucía Tech.
–Por cierto, ¿qué protocolo se
sigue con los estudiantes Eras-
musquevienena laUS?
–Exactamente el mismo que con

los nuestros. Para entrar en Espa-
ña deben cumplir con los requisi-
tos sanitarios y a partir de ahí ya
pueden moverse por el país, don-
de son de aplicación las normas
comunes de seguridad e higiene.
–Hablemos de la ley Castells.
¿Se quedará el claustro en un
terciodel actual?
–Estamos muy al principio del
proceso de valoración y participa-

ción de este anteproyecto. Res-
pecto al asunto del claustro, es un
ejemplo de una característica que
presenta de forma sistemática el
borrador de la ley: propone en su
declaración de principios aumen-
tar la autonomía universitaria,
pero está regado de concreciones
en su articulado que la limitan.
Además, es homogénea ante una
realidad totalmente heterogénea,
como es el sistema universitario
español, en el que hay institucio-
nes como ésta, integrada por
80.000 personas, y luego hay
otras formadas por una décima
parte. Muestra, por tanto, poca
sensibilidad a las diferencias. Me
parece un gran error pensar que la
cámara representativa de la US la
puedan componer 100 personas.
Si a ello se unen los porcentajes
establecidos, habría colectivos
que no se sentirían representados.
–Con la ley Wert hubo contesta-
ción en la calle, algo que no ocu-
rre conesta reforma...
–Las reacciones están siendo cla-
ras. No ha habido ningún colecti-
vo que haga una valoración positi-
va del anteproyecto. Si no se están

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Miguel Ángel Castro, en las escaleras del Rectorado de la Universidad de Sevilla.

La recuperación de
la presencialidad plena
no nos ha cogido por
sorpresa. Sólo nos
faltaba la autorización”

El sistema de
evaluación aplicado en
la primavera de 2020
no fue el previsto y, por
tanto, no es elmejor”
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produciendo movilizaciones en la
calle es porque no es el momento.
Ahora estamos trasladando el
mensaje de que no nos ha gustado
el procedimiento ni el contenido.
Todo empezó en el Congreso de
los Diputados, donde los sectores
que se manifiestan contra la nor-
ma solicitaron una nueva ley que
partiera de un pacto de Estado y
que propiciara un sistema univer-
sitario potente, autónomo, bien
financiado y que eliminara las tra-
bas que padece. No se ha creado
ese camino, de ahí el desacuerdo
que ha generado, que, opino, es
mucho más claro que con la ley
Wert y con las anteriores.
–Algunos expertos advierten
que la reforma contiene princi-
pios anticonstitucionales...
–No soy letrado y no me corres-
ponde hacer esa aseveración. Pe-
ro he escuchado opiniones de ju-
ristas muy prestigiosos que me pa-
recen bastante razonables.
–Dígame dos necesidades del
sistema universitario que la
nueva leynocontemple.
–Hace algo peor: no atiende al
problema de la financiación. Lo
que la ley recoge es un brindis al
sol para decir en un párrafo, de
manera muy conceptual, que se
facilitará la financiación, pero no
se incluye una memoria económi-
ca ni una regulación descriptiva
para garantizarla, cuando se trata
de una de las principales dificulta-
des del sistema. Y para eso hace
falta un pacto de Estado, que no lo
puede lograr el Gobierno solo. Se-
ría muy triste que sacara esta ley
adelante con un solo voto más de
los necesarios, pues entraría en el
carrusel de los últimos años de
cambiar las leyes educativas cada
vez que hay una nueva mayoría
para gobernar. La universidad,
por ahora, se ha salvado de entrar
en esa dinámica diabólica que
afecta a niveles anteriores.
–¿Los gobiernos no se han to-
madoenserio la educación?
–Todos los gobiernos otorgan en
su discurso la importancia debida

a la educación, pero a partir de ahí
deben desarrollarse acciones eje-
cutivas, que no se aprecian, pues
nos quedamos siempre en aspec-
tos superficiales de los grandes
proyectos. En las reformas educa-
tivas, no hablo ahora de las que
conciernen a la universidad, no se
afrontan los verdaderos proble-
mas para mejorar el sistema. Algo
similar ocurre con la ley Castells.
Se identifican retos, pero no se de-
sarrolla un procedimiento para
abordarlos, de ahí que luego sal-
gan titulares que generen debates
poco productivos, como la firma
del jefe del Estado en los títulos.
Ése no es el principal problema de
la universidad española.
–Hablando de financiación. ¿La
Junta de Andalucía no ha aten-
dido las propuestas de las uni-
versidadesenel nuevomodelo?
–Estoy convencido de que la Con-

sejería responsable desea el mejor
funcionamiento de las universi-
dades. Lo que no ha conseguido es
incorporar las envolventes econó-
micas que otorgan credibilidad al
sistema. No aparece absoluta-
mente nada sobre cuánto va a in-
vertir la comunidad autónoma en
la educación superior. Se habla en
términos tan conceptuales y poco
precisos como los que referí antes
en la LOSU. No se incluye un pro-
cedimiento plurianual, con un
compromiso de incremento de la
inversión. No se garantiza, por
tanto, la suficiencia financiera del
sistema universitario público.
–¿Cómo afecta ese nuevo mo-
delo a laUS?
–En general, en todo, porque no
lo garantiza. En particular, al ca-

pítulo 1 de los presupuestos, que
viene precedido por las cotas de
gasto de personal. Estamos cons-
treñidos por una autorización del
Gobierno andaluz a no superar
un tope, que lo solicita cada uni-
versidad en función de su planti-
lla y necesidades. Para ello, en-
viamos un informe que debe ser

visado por la Junta. En el actual
reparto, la financiación básica
operativa que recibimos, que es la
fundamental para el desarrollo
de las actividades, no alcanza la
cota que hemos solicitado. Por tal
motivo, nos vemos obligados a
realizar actuaciones que no son
las adecuadas para el desarrollo

de nuestro servicio, de tal modo
que el capítulo 1, que al final gas-
tamos, es menor que el autoriza-
do, y esto se debe a que la finan-
ciación que recibimos es insufi-
ciente. Por lo tanto, con lo plan-
teado ahora mismo, el gran peli-
gro es si seremos capaces en 2022
de pagar las nóminas de la Uni-
versidad de Sevilla.
–¿Cuáles son los principales
avances de la famosa agenda
europeaparael nuevocurso?
–Repensar la estructura de la uni-
versidad, lo que ha implicado las
dos convocatorias previas en las
que se han elegido 41 alianzas.
Una de ellas es Uliseus, que la co-
ordina la Universidad de Sevilla.
Tenemos encomendado hacer
una reflexión sobre cuál debería
ser la gobernanza de estas alian-
zas para que las experiencias pilo-
to provoquen una transformación
global en el espacio europeo. En
particular, estamos trabajando en
la generación de titulaciones con-
juntas, lo que supone un cambio
extraordinario. Vamos a crear un
máster sobre energía y sostenibili-
dad donde participan seis univer-
sidades en un experimento.
–¿Alguna fecha para la nueva
FacultaddeMedicina?
–Es otro gran proyecto que requie-
re de la colaboración e imagina-
ción de los agentes implicados. Se
trata de reestructurar todo el es-
pacio. Implica la cesión de terre-
nos nuestros a la Consejería de Sa-
lud para que se modernicen uni-
dades en el Hospital Virgen Maca-
rena y para que todas las habita-
ciones tengan dos camas o menos,
no tres como ahora. También re-
solvería la situación de los espa-
cios académicos. Esto ahora mis-
mo se encuentra en un punto
avanzado. Queremos instalar un
gran parking en el espacio del ac-
tual decanato, pues no hay plazas
suficientes. Eso aportaría finan-
ciación privada. Las conversacio-
nes están muy avanzadas. Decir
una fecha sería un brindis al sol
que he criticado antes.

Nohayningún
colectivoquehagauna
valoraciónpositivade
la reformauniversitaria
quepreparaelGobierno”
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Imagen de la presentación del Cross de Itálica, ayer  // ABC

ABC 

SEVILLA 

El presidente de la Diputación, Fer-

nando Rodríguez Villalobos, y su ho-
mónimo en la Real Federación Espa-

ñola de Atletismo, Raúl Chapado, fir-

maron ayer el acuerdo para hacer 

posible la celebración, en el Conjunto 

Arqueológico de Itálica, del trigésimo 

noveno cross internacional que lleva 

el nombre de la antigua ciudad roma-

na y el 56º Campeonato de España de 

Campo a Través por Clubes. 

El cross internacional, que fue apla-

zado el pasado mes de enero debido a 

la imposibilidad de celebrarlo a cau-

sa de la pandemia, regresa en un nue-

vo formato, con pruebas durante dos 

días, el sábado 20 y el domingo 21, en 

los que también tendrán lugar las com-

peticiones del Campeonato de Espa-

ña de Campo a Través. En el acto cele-

brado ayer, al que además de Chapa-

do y Villalobos ha asistido el Secretario 

General para el Deporte de la Junta de 

Andalucía, José María Arrabal, tam-

bién se ha presentado el cartel del cross 

y en relación con la celebración de am-

bas pruebas en simultáneo, el presi-

dente de la entidad intermunicipal 

considera que «hacer coincidir la or-

ganización y celebración de dos even-

tos deportivos no conlleva más que un 

beneficio para la provincia de Sevilla, 

ya que intensificamos la cantidad y 

calidad de los atletas españoles que 

participan en el Cross de Itálica y aco-

gemos un campeonato que contó con 

alrededor de 3.000 participantes en su 
última edición en Soria en 2020». 

Por su parte, el presidente de la 

RFEA, Raúl Chapado, ha expresado 

que «ya no me quedo con el resulta-

do, que va a ser magnífico, sino que 

me quedo con la manera en que he-

mos trabajado conjuntamente crean-

do algo nuevo, donde van a competir 

los mejores deportistas españoles des-

de edades muy tempranas, los mejo-

res del mundo y también la parte po-

pular». Ha remarcado Chapado que el 

Campeonato de España de Campo a 

Través servirá para definir el equipo 

español del Campeonato de Europa 

de Dublín y, también, para represen-

tar a España en la Copa de Europa de 

Clubes de 2022. 

La edición 2021 del cross tendrá como 

novedad un nuevo trazado, que además 

repercutirá en la belleza de las pruebas. 

De esta forma, tanto el cross masculi-

no como el femenino serán disputados 

en circuitos de 2.500 y 1.500 metros por 

vuelta, respectivamente, discurriendo 

por la zona del anfiteatro y el períme-

tro de los cipreses. El Cross de Itálica 

es el evento atlético con mayor trayec-

toria de la provincia y uno de los más 

importantes del circuito de campo a 

través de España.

El Cross de Itálica y el 
Nacional de Campo a 
Través, en noviembre

∑ Ambas pruebas 
se disputarán en 
Santiponce los días 20 
y 21 del citado mes

El cross poncino tendrá 
un nuevo trazado que 
aumentará la belleza de 
la carrera y la dificultad 
para los corredores

ATLETISMO
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El laberinto de la inflación

D
E repente los espa-

ñoles nos hemos 

dado cuenta de que 
ha vuelto la inflación 

y que no es cosa pa-

sajera, pese a lo que 

afirman las autoridades. Algunos 

veníamos anunciándola a la vista 

de la política monetaria permisiva 

aplicada por los bancos centrales 

de Estados Unidos, Inglaterra y Eu-

ropa. Sin embargo, el común de los 

expertos decía que no había infla-

ción o que sería un fenómeno pa-

sajero. Así demostraban ignorar 

qué es lo que trae esas subidas con-

tinuadas de precios al consumo; o, 

dicho de otra manera, qué es lo que 

causa la pérdida continuada del po-

der adquisitivo del dinero. 

Para no perdernos en este labe-

rinto necesitamos un hilo conduc-

tor que nos lleve a la salida. Este 

hilo de Ariadna es una correcta teo-

ría de la inflación. Tal es la que aca-

bó de consagrar Milton Friedman 

en 1956 al decir que «la inflación 

en todos tiempos y lugares es un 

fenómeno monetario, en el senti-

do de que ocurre cuando la canti-

dad de dinero aumenta más depri-

sa que la producción». Hay infla-

ción cuando la autoridad persiste 

en emitir más dinero del que co-

rresponde al crecimiento de la eco-

nomía real.  

Esta teoría cuantitativa recibe 

muchas críticas, en especial de los 

que gobiernan los bancos centrales, que no quie-
ren que se les cargue con la responsabilidad de las 

inflaciones. Es comprensible el deseo de librarse 

de esa tacha, pues las pérdidas continuas de valor 

del dinero causan graves daños a quienes viven de 

ingresos fijos y de pensiones; o encuentren difícil 

conseguir que sus sueldos aumenten a la par que 

los precios; o perciben salarios cercanos al míni-

mo legal –es decir, los más pobres–. Los gobiernos 

intentan evitar estos daños ligando las pensiones 

al coste de la vida, o fomentando la acción sindi-

cal, o elevando repetidamente el salario mínimo 

interprofesional. Por desgracia, los remedios son 

peores que la enfermedad. Las subidas de las pen-

siones obligan a aumentar impuestos, algo inopor-

tuno en tiempos de difícil recuperación como los 

actuales. La acción sindical favorece principal o 

exclusivamente a los empleados públicos –y a los 

cargos sindicales–. Los aumentos del SMI fuerzan 

el cierre de pequeñas empresas y reducen la de-
manda de mano de obra por las medianas y gran-

des. Mejor sería que no hubiera inflación, pero eso 

está en manos de los prebostes de la Reserva Fe-

deral en Washington o los mandamases del Ban-

co Europeo en Fráncfort. 

  

E
n EE.UU. la Reserva Federal ha permitido 

crecimientos de la oferta monetaria, es de-

cir del dinero en circulación, muy por en-

cima de lo que puede crecer la economía. 

En efecto, la oferta monetaria (en forma de mone-

das, billetes, depósitos en los bancos comerciales) 

ha venido aumentando allí desde agosto de 2020 a 

tasas anualizadas de más de un 23,1 por ciento, has-

ta culminar en un 27,1 por ciento en febrero de este 

año. Esa expansión irresponsable ha empezado a 

contenerse, pero aún ha sido del 12,1 en julio. En Eu-

ropa, el crecimiento de la oferta monetaria ha ido 

moderándose, del 9,2 en abril del presente año al 

7,6 por ciento en julio. El resultado es que en EE.UU. 

los precios están subiendo a tasas del 5,4 y en la zona 

euro del 3,3 –cuando el objetivo de inflación para 

ambas economías es de un 2 por ciento anual. 

He dicho que la teoría cuantitativa es objeto de 

muchas críticas. La primera es que las alzas de pre-

cios se deben a la reactivación de la demanda des-

pués del parón del Covid-19. No entiendo bien por 

qué han de subir los precios cuan-

do la demanda a duras penas vuel-

ve al nivel anterior y hay tanto re-
curso desempleado. La segunda es 

que no hay una relación automáti-

ca entre la oferta monetaria y el ni-

vel de precios. Cierto que esa rela-

ción no es mecánica, aunque sí es 

observable en el largo plazo. La ra-

zón del desajuste entre dinero y 

precios en el corto y medio plazo 

es que los temores de individuos y 

empresas hacen que ahorremos 

más de lo normal sin que esos aho-

rros se inviertan en procesos pro-

ductivos. Una tercera crítica con-

siste en decir que la inflación es 

sólo aparente cuando se disparan 

algunos precios llamativos, como 

el de la luz, pero que pronto se es-

tabilizarán. Por eso, nuestros ban-

queros centrales consideran nece-

sario convencernos de que estas al-

zas de precios son ‘puntuales’ como 

se dice ahora. Pero el hecho es que 

inflación, haberla hayla, como di-

cen de las meigas en Galicia. Nada 

se arregla con sólo evitar ‘efectos 

de segunda ronda’, es decir, evitar 

nuestros intentos de forzar aumen-

tos de nuestros ingresos para evi-

tar pérdidas de poder adquisitivo. 

Como si no hubiera ya efectos de 

segunda ronda con los aumentos 

automáticos de las pensiones cuan-

do sube el IPC…  

En una crisis económica como 

la del Covid, los bancos centrales 

tienen la obligación de acudir en ayuda de las ins-
tituciones que pastorean para evitar la quiebra del 

sistema financiero. Personalmente, no creo que 

deban responsabilizarse también de la marcha de 

la economía en su conjunto. Eso es tarea de los go-

biernos, que tendrán que decidir a quién prestar 

ayuda y qué reformas realizar, para facilitar la re-

cuperación de empresas y trabajadores por sus 

propias fuerzas. Sea esto como fuere, de lo dicho 

aquí se deduce una conclusión de gran importan-

cia: que los bancos centrales deben mantenerse 

atentos a los indicadores monetarios (cosa que no 

hacen), para que las cuantiosas sumas con las que 

buscan rescatar las economías no se vayan por el 

sumidero de la inflación. 

Pedro Schwartz 

es miembro de la Real Academia de 

Ciencias Morales y Políticas 

«En una crisis económica como la del Covid, los bancos centrales tienen  
la obligación de acudir en ayuda de las instituciones que pastorean para evitar  
la quiebra del sistema financiero. Personalmente, no creo que deban 
responsabilizarse también de la marcha de la economía en su conjunto.  
Eso es tarea de los gobiernos, que tendrán que decidir a quién prestar ayuda  
y qué reformas realizar, para facilitar la recuperación de empresas  
y trabajadores por sus propias fuerzas»

NIETO

POR PEDRO SCHWARTZ

F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A
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Vuelven a escucharse los cascos de los 
coches de caballos de alquiler, en la 

mejor exhibición de enganches 

E
N la lenta recuperación tras la pandemia, 
en la que como quien no quiere la cosa los 
hoteles han perdido 380 millones de euros 
en facturación (que se dice pronto), empie-

zan a verse signos de alegría. Aparte de la reaper-
tura de muchos de esos hoteles cerrados durante 
más de un año, dos símbolos de Sevilla, el segun-
do más que el primero: los autobuses turísticos co-
lorados de dos pisos y los coches de caballo de al-
quiler. Da alegría ir por el Paseo Colón y ver que los 
autobuses colorados están esperando al pie de la 
Torre del Oro y que han vuelto a su recorrido, en 
los que todo el mundo quiere ir en el piso de arri-
ba; y observar cómo por el Postigo del Carbón sale 
de la calle Santander una caravana de varios co-
ches de caballos que vienen desde la Catedral pro-
bablemente y se dirigen a sus habituales itinera-
rios para enseñar Sevilla a los turistas por San Tel-
mo, la Plaza de España, el Parque. 

Sevilla tiene una cuidada y digna flota de coches 
de caballos de alquiler. Los que antiguamente lla-
maban ‘peseteros’, por lo que costaba su trayecto 

cuando funcionaban no como vehículos turísticos, 
sino como medio de transporte urbano, como aho-
ra pueden ser los taxis. Antaño, los coches de ca-
ballos tenían unos jamelgos esqueléticos que da-
ban lástima. Ahora no sólo están muy cuidados los 
milores y las manolas, que suelen ser los dos tipos 
de carruajes dedicados a este menester, sino los 
caballos, que da gusto verlos cómo bracean y lo 
bien mantenidos que están. Su dinero les han cos-
tado a los cocheros durante los meses duros del 
estado de alarma y del confinamiento. A una tien-
da cerrada no hay que darle pienso todos los días. 
Al caballo no se le puede apuntar en un ERTE: ha-
bía que darle de comer como si Sevilla estuviera 
empetada de turistas y no desierta y cerrada.  

Vuelven a escucharse los cascos de los coches 
de caballos de alquiler, como en la mejor exhibi-
ción de enganches. Que ha sido el enganche de los 
cocheros de caballos al mantenimiento de sus tra-
dicionales vehículos en los días más duros. Sabe-
mos lo que han perdido los hoteles, pero ¿cuánto 
han perdido los cocheros de caballos en los meses 
del confinamiento y la crisis? Y a ninguno, que yo 
sepa, se le ha ocurrido vender el coche y mandar el 
caballo al matadero, sino que los han mantenido y 
han resurgido cuando la cosa medio ha mejorado, 
en todo su esplendor y gloria. Esa alegría que de-
cía volver a escuchar los cascos de sus caballos so-
bre las grises frágiles losas de la Plaza de la Virgen 
de los Reyes o del Triunfo, camino de la ruta acos-
tumbrada y acordada a precio alzado. 

Creo que los cocheros de caballos se merecen un 
homenaje. No sólo son un símbolo de Sevilla para 
muchos visitantes, sino que han aguantado los 
hombres el temporal en el peor momento. Como 
me temo que no les darán ayudas económicas, que 
no les falte al menos el agradecimiento de este hu-
milde homenaje literario a las que González Rua-
no llamó «góndolas del asfalto».

ANTONIO  
BURGOS

Homenaje a los 
cocheros

EL RECUADRO
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GUILLERMO GINÉS  

MADRID  

Globalia seguirá los pasos de Iberia 

y aplicará un Expediente de Regu-

lación Temporal de Empleo (ERTE) 

por causas económicas a 9.000 tra-

bajadores. Una medida que se ex-

plica por los escasos niveles de ac-

tividad que mantiene todavía el gru-

po y con la que el gigante turístico 

intenta adelantarse al resultado de 

la negociación entre Gobierno y 

agentes sociales para ampliar los 
ERTE por fuerza mayor más allá del 

30 de septiembre. El Ejecutivo plan-

teó el martes extender esta figura 

hasta el 31 de enero. Pero también 

dejó la puerta abierta a un recorte 

de las exoneraciones que actual-

mente disponen las empresas aco-

gidas a este mecanismo. Es por ello 

que el tejido empresarial se ha ade-

lantado a este proceso anunciando 

nuevas suspensiones temporales 

de empleo por causas económicas, 

una modalidad distinta a los ERTE 

por fuerza mayor. 

En el caso de Globalia, el nuevo 

ERTE se produce ante el previsible 

desplome de la demanda en la tem-

porada de otoño y para evitar que 

esta situación deteriore aún más las 

cuentas de las empresas del grupo. 

La aerolínea del grupo, Air Europa, 

perdió 427 millones en 2020 y se en-

cuentra en una situación límite. 

Según han confirmado fuentes 

de la compañía a este periódico, esta 

suspensión temporal de empleo 

afecta a 9.000 empleados, el 60% del 

total, y se extenderá a todas las em-

presas que componen Globalia (Air 

Europa, Be Live Hotel, Groundfor-

ce). No entraría dentro del ERTE 

Halcón Viajes, que a finales de 2020 

pasó a integrarse en Avoris; ambas 

han recibido un rescate público de 

320 millones de euros por parte de 

la Sociedad Estatal de Participacio-
nes Industriales (SEPI).  

Está por ver de qué forma se apli-

caría este nuevo ERTE, que en prin-

cipio será parcial. Iberia, por ejem-

plo, quiere mantener el 70% de la 

actividad de los 5.000 empleados 

que se verán afectados por la sus-

pensión temporal de empleo. Fuen-

tes del sector aéreo aseguran que 

en los próximos días otras compa-

ñías se sumarán a esta cascada de 

ERTE por causas económicas.  

Fuentes sindicales piden a la em-

presa que no se repita el «caos» que 

se produjo con la aplicación del 

ERTE por fuerza mayor el año pa-

sado en distintas empresas del gru-

po. En Air Europa, por ejemplo, el 

ERTE se aplicó de forma desigual 

entre la plantilla.

Globalia sigue  
a Iberia y anuncia  
un ERTE 
económico para 
9.000 empleados

TURISMO
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J. M. M. P.

El avance de la vacunación con-
tra el Covid es la acción más va-
lorada por los sondeados por
DYM. Casi un 64% respalda la la-
bor del Gobierno de Pedro Sán-
chez. Hasta ahora, habían sido
los gobiernos autonómicos lo
que venían rentabilizando la
campaña. Ahora, parece que
también se beneficia el Ejecuti-
vo. España es uno de los países
que más ha vacunado. Al día, de

hoy, un 76,3% de la población to-
tal tiene la pauta completa. Un
86% si se considera a todos los
mayores de 12 años.

Junto a la vacunación, la su-
bida del Salario Mínimo Inter-
profesional (SMI) también go-
za de aceptación entre los con-
sultados. Casi un 58% conside-
ra que esta medida será buena.
El liderazgo que la ministra de
Trabajo, Yolanda Díaz, ha teni-
do en este aspecto está detrás
de la subida de su popularidad.

También merece una conside-
ración las medidas de reactiva-
ción de la economía.

La actuación que mayor re-
chazo genera es la mesa de diá-
logo con Cataluña. Pedro Sán-
chez y el presidente de la Gene-
ralitat, Pere Aragonès, inicia-
ron este proceso de negociación
entre el Gobierno de España y
el de Cataluña, aunque a última
hora se descolgó el partido de
Carles Puigdemont. Es escepti-
cismo es total sobre los frutos
que pueda dar esta mesa.

Una mayoría de los consulta-
dos está favor de que el Gobier-
no abra mesas con otras comu-
nidades, tal como ha solicitado
la Junta de Andalucía. El Esta-
tuto andaluz contempla la crea-
ción de una mesa bilateral con
el Estado para analizar una se-
rie de temas comunes.

Hay plena coincidencia en re-
chazar que el Gobierno esté ha-
ciendo todo lo posible por con-
trolar el precio de la electricidad
en España. A pesar de que ha re-
bajado los impuestos que cargan
el recibo de la luz, lo cierto es que
esta suma permanece al alza.

Otras medidas del Gobierno,
como la logística de la salida de
Afganistán, genera una división
de opiniones.

●Unamayoría entiende que el Gobierno

no está haciendo todo lo posible por

controlar la factura de la electricidad

La inmunización
es el mayor éxito; lo
más rechazado, la
mesa de Cataluña
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Agencias MADRID

La ministra de Derechos Sociales
y Agenda 2030, Ione Belarra, opi-
na que el acuerdo del PSOE y Uni-
das Podemos de Presupuestos
“está lejos” porque no ve “avances
sustanciales” en vivienda o conci-
liación, y ve difícil que se vayan a
presentar a finales de septiembre
como ha anunciado el presidente
del Ejecutivo, Pedro Sánchez.

Para Belarra, los Presupuestos
podrían ralentizarse si no se re-
suelven “cuestiones importan-
tes” entre los socios de gobierno,
como una reforma fiscal progre-
siva y justa o los acuerdos vincu-
lados a la vivienda y el ingreso
mínimo vital, explicó en TVE.

La también secretaria general
de Podemos considera que es cla-
ve que en las cuentas de 2022
quede reflejado “el cheque-bebe
universal que forma parte de un

paquete de apoyo a la concilia-
ción de las familias”.

“Ahora mismo el acuerdo de
presupuestos entre socialistas y
Unidas Podemos está lejos”, afir-
mó Belarra, quien lamentó la “si-
tuación inconstitucional” por el
Impuesto de Sociedades “que ha-
ce que empresas como el Santan-
der pague cero euros, mientras la
gente normal paga de porcentaje
medio de IRPF un 15%”.

Sobre la decisión de la vicepre-
sidenta primera y ministra de
Asuntos Económicos, Nadia Cal-
viño, de esperar a la opinión de los
expertos para introducir noveda-
des fiscales, Belarra recordó que
existen grandes consensos, como
el del G-20, que apuestan por ese
impuesto del 15% para empresas.

Calviño abogó ayer por su par-
te por retrasar las grandes medi-
das de la reforma fiscal hasta que
se consolide la recuperación y el

grupo de expertos presente su in-
forme, aunque defendió que pue-
den implementarse “ajustes” en
el futuro Presupuesto de 2022.

En una entrevista en RNE, Cal-
viño evitó concretar si las cuentas
incorporarán medidas fiscales
como pide Unidas Podemos, aun-
que sí subrayó que la prioridad
del Gobierno es “impulsar la re-
cuperación económica y la crea-
ción de empleo”.

“Por supuesto se pueden hacer
ajustes en el ámbito fiscal”, con-
cedió, aunque los “grandes cam-
bios” se tendrían que realizar una
vez que el grupo de expertos ter-
mine su informe, previsiblemen-
te en febrero de 2022.

Además, Calviño consideró que
“no tiene sentido” vincular la fu-
tura ley del alquiler “con un tema
tan fundamental como los Presu-
puestos”, que son necesarios para
articular los fondos europeos.

Podemos aprovecha los Presupuestos
para recalcar al PSOE sus exigencias
●Belarra avisa a sus socios de que el acuerdo “está lejos” y pasa por aliviar divergencias en
vivienda o reforma fiscal ●Calviño echa balones fuera y apela al informe del grupo de expertos

JESÚS HELLÍN / EP

Laministra de Derechos Sociales y Agenda 2030, Ione Belarra, ayer en Getafe.
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